
180 филологов из стран СНГ, Грузии, 
Сербии, Хорватии, Болгарии, Германии 
горячо обсуждали проблемы современ-
ной русской культуры и русского языка в 
условиях глобализации и внедрения Ин-
тернета, новых коммуникативных техно-
логий в нашу жизнь. С разных позиций 
рассматривались первые итоги рефор-
мы образования, общеславянские, на-
циональные и интернациональные кор-
ни русской культуры. В центре внимания 

участников оказалась и проблема гума-
нитарной составляющей в промышлен-
ном городе. Не случайно один из членов 
оргкомитета симпозиума сказал: «Маг-
нитогорск – это не придаток комбината, а 
один из центров культуры Южного Ура-
ла». 

Инициаторы форума − Международ-
ный комитет славистов (Фразеологиче-
ская комиссия); МГТУ им. Г.И. Носо-
ва (Научно-исследовательская словар-

ная лаборатория); Санкт-Петербургский 
государственный университет и Ernst-
Moritz-Arndt-Universität (Германия).

На симпозиуме звучали доклады веду-
щих ученых-славистов из разных стран; 
работала конкурсная выставка слова-
рей и теоретических работ, посвящен-
ных проблемам отечественной лексико-
графии и фразеографии, «От симпозиума 
к симпозиуму»; проходили встречи 
ученых со студентами-филологами 
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«Русское слово» 
Полины

Международные 
дипломы

В конце ноября в нашем университете прошла пре-
зентация международного диплома по французско-
му языку DELF (Diplôme d’études en langue française) 
и международной программы «Ассистентство 2015» 
(преподавание русского языка во Франции). О. Ба-
луева, В. Бондаренко, Н. Нюркина, А. Середкина, А. 
Тельминова, Р. Файзуллина (институт истории, фило-
логии и иностранных языков), А. Богданова, А. Кар-
пова (институт металлургии, машиностроения и ма-
териалообработки) получили международные дипло-
мы по французскому языку DELF, подтверждающие 
знание французского языка согласно общеевропей-
ским стандартам. Он является бессрочным и призна-
ется во всех франкоговорящих странах.

Творческая  
встреча

В ноябре студенты нашего университета встрети-
лись  с ведущим актером драматического театра им. 
А.С. Пушкина Андреем Викторовичем Берднико-
вым. Магнитогорский зритель знаком с ним по ро-
лям в спектаклях «Без правил», «Женитьба Фига-
ро», «№13», «Ромео и Джульетта» и «Примадонны». 
Творческую встречу открыл ректор МГТУ В.М. Ко-
локольцев. После увлекательного монолога с элемен-
тами юмора и чтением поэм Андрей Викторович от-
ветил на вопросы студентов о взаимоотношениях 
режиссера и актера, о самых сложных ролях, о теа-
тральной кухне и возможности работать кем-то ещё.

Полуфинальная 
битва

На четырех площадках в Санкт-Петербурге, Бар-
науле, Ташкенте и Тбилиси 6 декабря прошел по-
луфинал Северо-восточного европейского регио-
на ACM ICPC. Из 1046 команд, которые участвова-
ли в 16 четвертьфинальных соревнованиях, 281 ко-
манда добралась до NEERC. На главной площадке в 
Санкт-Петербурге соревновалось 102 команды, сре-
ди которых были студенты нашего вуза Вячеслав По-
досокорский, Александр Головачев, Сергей Скидан 
(гр. АВ-10-1). 

Фестиваль  
Дружбы народов
Третий фестиваль Дружбы народов «Великая мно-

гонациональная» прошел 10 декабря в многопро-
фильном колледже. Этот праздник традиционно объ-
единил на одной сцене представителей разных стран 
и народов, студенты и горожане в едином порыве 
призывали к взаимному уважению и признанию цен-
ности культуры и традиций каждого народа нашей 
великой Родины. Песни и пляски различных народов, 
национальные блюда, поделки и рукоделие – много-
образие представленных вниманию посетителей зву-
ков, красок, вкусов поражало воображение. Подроб-
ности − в следующем номере.
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Язык – отражение 
состояния души народа

Знаменательное событие произошло в научной жизни города: в конце ноября наш вуз принимал гостей − 
языковедов из 11 стран мира, – которых объединила любовь к русскому языку. Магнитогорску была оказана 
честь на базе Научно-исследовательской словарной лаборатории ИТЦ МГТУ им. Г.И. Носова провести 
Международный симпозиум «Русская культура как объект современной лексикографии и фразеографии», 
который явился завершающим в череде мероприятий, проходивших в Год культуры России. 

Нам песня строить  
и жить помогает
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Об экономике и финансах уни-
верситета докладывала прорек-
тор по экономическим и финансо-
вым вопросам Т.В. Козлова. «Фи-
нансовое состояние университе-
та зависит от сбалансированности 
его доходов и расходов, а именно, 
расходы университета не должны 
превышать его доходы», – этими 
словами начался ее доклад. К со-
жалению, уже во второй половине 
2014 года обнаружилось несоот-
ветствие этому постулату – обра-
зовался внушительный дефицит 
бюджета, вызванный многими 
объективными причинами. 80% 
всех доходов вуз получает от об-
разовательной деятельности (суб-
сидия из федерального бюджета, 
средства от приносящей доход де-
ятельности), которая напрямую 
зависит от контингента обучаю-
щихся. А этот самый контингент 
год от года уменьшается. В 2014 
году по сравнению с 2010 годом, 
когда контингент был максималь-
ным, снижение достигло 33%, а в 
2016 г. при пессимистичном вари-
анте возможно его снижение еще 
на 37% по сравнению с 2014 го-
дом. Кроме того, начиная с 2012 
года, наблюдается превышение 
выпуска над приемом. 

Анализ выполнения плана по 
доходам в 2014 году показал, что 
часть доходов была недополучена 
в связи с отчислением студентов 
– задолжников по оплате обуче-
ния (в большинстве своем по дис-

танционной форме обучения быв-
шего МаГУ, которая была органи-
зована, к сожалению, с наруше-
нием законодательства), что со-
ставило 47 млн руб. Кроме того, в 
2014 году недополучена сумма по 
субсидиям на программу страте-
гического развития и программу 
развития студенческих объедине-
ний в размер 12 млн руб., что свя-
зано с общим состоянием бюдже-
та РФ. На возникновение дефи-
цита бюджета повлияли и допол-
нительные незапланированные в 
начале года расходы: налоги, до-
полнительные заявки, незаплани-
рованные ремонты (25 млн руб.), 
расходы на реорганизацию вуза  
(4 млн руб.), на библиотечные 
фонды (почти 1,2 млн руб.), ком-
пенсацию увольняемым (около  
4 млн руб.). В связи с этим воз-
ник дефицит бюджета в размере  
75 млн руб., с чем финансовые 
службы стараются справиться, 
например, согласовали в Миноб-
рнауки РФ дополнительное фи-
нансирование на процессы реор-
ганизации в размере 40 млн руб. 
Но, если в этом году и удастся 
свести дефицит к нулю, то бли-
жайшая перспектива по объек-
тивным причинам несет наруше-
ние сбалансированности бюдже-
та. 

Это, как было сказано выше, 
вызвано проблемами с континген-
том студентов. Но не только. Ми-
нистерством снижен уровень ба-

зовых нормативных расходов (до 
49%) на одного студента бюджет-
ной формы обучения. А значи-
тельно увеличить число «платни-
ков» не представляется возмож-
ным по той простой причине, что 
количество выпускников магни-
тогорских и районных школ на 
ближайшие восемь лет принци-
пиально не изменится, и даже вы-
полнить контрольные цифры при-
ема не так просто. Ведь в МГТУ 
поступают чуть более трети от 
приема школ города и близлежа-
щих районов, до этого примерно 
половина уходит из школ в учи-
лища и колледжи, в другие вузы 
могут поступать приблизительно 
15–17%, а это около полутора ты-
сяч человек.

В результате по основному виду 
дохода – образовательной дея-
тельности в 2015 году нас ожида-
ет снижение на 145 млн руб. До-
ходы от платной образовательной 
деятельности в 2015 году снижа-
ются по сравнению с 2013 годом 
на 25% или на 102 млн руб., по 
сравнению с 2014 годом на 11% 
или 36 млн руб. Таким образом, 
судя по всему, вуз входит в период 
стабильно низких относительно 
прошлых периодов доходов, кото-
рый продлится 6–8 лет. И на этот 
период встает настоятельная не-
обходимость сбалансировать рас-
ходы.

Для этого необходимо снизить 
основные статьи расходов. К ним 

относятся – заработная плата с на-
числениями, содержание имуще-
ственного комплекса, приобрете-
ние запасов. Основным мероприя-
тием по снижению расходов на за-
работную плату при сохранении, 
повышении ее среднего уровня 
заключается в оптимизации шта-
тов. Эта работа ведется в универ-
ситете с прошлого года. Оптими-
зированы штаты профессорско-
преподавательского состава, 
учебно-вспомогательного персо-
нала. Правда, нельзя сказать, что 
по этим направлениям работа за-
вершилась – министерского по-
казателя 10 студентов на одного 
преподавателя вуз еще не достиг 
(у нас соотношение 1 к 9,2). Но 
это дела ближайшего будущего. А 
на сегодня самой острой пробле-
мой стала оптимизация штатов 
прочего персонала.

Надо сказать, что министерский 
норматив, 1:10, влияет не только 
на численность преподаватель-
ского состава, но и УВП, и проче-
го персонала. В связи с постоян-
ным снижением контингента сту-
дентов и уменьшением доходов 
необходимо сократить 36% или 
765 человек прочего персонала. 
Если вывести количество штат-
ных единиц, подлежащих сокра-
щению в виду того, что они не 
профинансированы ни из субси-
дии, ни из средств по приносящей 
доход деятельности, то оно соста-
вит около 850 человек, или 41%.

Кроме этого, согласно Поста-
новлению Правительства РФ 
№ 583 от 05.08.2008 г. и Прика-
зу Министерства труда и соци-
альной защиты РФ № 535н от 
14.10.2013 г. должна соблюдать-
ся следующая пропорция – доля 
заработной платы прочего персо-
нала в общем фонде оплаты тру-
да не должна превышать 40%. В 
виду того, что численность ППС 
снижается, данная пропорция не 
может быть соблюдена. На теку-
щий момент доля заработной пла-
ты прочего персонала составляет 
49,5%. В связи с этим необходимо 
сократить штат прочего персона-
ла минимум на 720 человек, или 
на 32%.

Проанализировав сложившую-
ся ситуацию, ученый совет про-
голосовал за сокращение шта-
тов прочего персонала на 35–40% 
в течение ближайшего полуго-
дия. До 31 декабря – 65 человек, 
остальных – по графику в течение 
шести месяцев. Вместе с оптими-
зацией персонала университета 
происходит снижение других ста-
тей расходов: на содержание иму-
щественного комплекса, на при-
обретение материалов, расходы 
на командировки, на повышение 
квалификации и др. О финансово-
экономическом положении и при-
нятии этого решения на следую-
щий день было доложено собра-
нию трудового коллектива уни-
верситета.

На ученом совете 26 ноября в основной повестке анализировались экономические и финансовые перспективы вуза, реализация 
международных и научных проектов. И если ход выполнения Tempus-проектов и комплексного проекта с ОАО «Мотовилихинские заводы» 
шел планомерно, не вызывая каких-либо сомнений или опасений, то ситуация по первому вопросу заставила серьезно задуматься и принять 
непростые решения.

Четверокурсникам институ-
та энергетики и автоматизирован-
ных систем из группы ЭСБ-11-1 
Василию Анохину и Александру 
Денисевичу сертификаты на уче-
ном совете 24 ноября вручал Р.З. 
Муллугалямов, заместитель ди-
ректора производственного отде-
ления «Белорецкие электротехни-
ческие сети» ООО «Башкирэнер-
го». Перед церемонией награж-
дения Рафис Зиннурович корот-
ко рассказал о своем предприя-
тии, его социальной и кадровой 
политике. ООО «Башкирэнер-
го» входит в состав акционерно-
го общества «Башкирская элек-
тросетевая компания» – «БЭСК», 
в составе которой также «Башкир-
ская сетевая компания» и «БЭСК-
инжиниринг». ОАО «БЭСК» в на-
стоящее время занимает одну из 
лидирующих позиций в энергети-
ческом комплексе страны по эф-
фективности своей деятельности. 
Объем инвестиций в компанию в 
прошлом году составил три с по-
ловиной миллиарда рублей. Груп-
па компаний «БЭСК» подтверж-
дает статус клиентоориентиро-
ванной корпорации, в 2013 году у 

компании появилось свыше 17 ты-
сяч новых потребителей. Сегодня 
в компании трудится более семи 
тысяч человек, средний возраст 
которых составляет 40 лет. Глав-
ная цель кадровой политики ОАО 
«БЭСК» – привлечение, развитие 
и удерживание высококвалифи-
цированных эффективных специ-
алистов. Созданы все условия для 
их роста и становления. Регулярно 
проводятся слеты молодых энер-
гетиков, курсы повышения ква-
лификации, обучение без отрыва 
от производства, осуществляются 
социальные программы. На охра-
ну труда в прошлом году компани-
ей направлено более 300 миллио-
нов рублей. Своеобразной иллю-
страцией активной кадровой по-
литики «БЭСК» явилось очеред-
ное выделение именных сертифи-
катов на повышенную стипендию 
нашим студентам. С этой прият-
ной миссией в вуз вместе с Р.З. 
Муллугалямовым прибыла С.М. 
Исаенко, начальник отдела управ-
ления персоналом производствен-
ного отделения «Белорецкие элек-
трические сети» ООО «Башкирэ-
нерго».

Стипендии  
от «Башкирэнерго»

Еще двое наших студентов стали именными стипендиатами ООО «Башкирэнерго». 

Момент награждения: Александр Денисевич, Р.З. Муллугалямов и Василий Анохин

Материалы полосы подготовила Анна КАРТАВЦЕВА

Без баланса нет финансов
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84 студента МпК под руковод-
ством преподавателей М.А. Сит-
диковой, Н.С. Бахтовой, И.Ю. 
Боровских, М.Н. Гильмияро-
ва, Е.Ю. Ветюгова посетили в 
Челябинске региональный вы-
ставочный проект «BUSINESS 
IN MOTION-2014» («Бизнес 
в движении-2014»). Эта вы-
ставка позволила преподавате-
лям и студентам познакомить-
ся с развитием региональной 
транспортно-логистической си-
стемы и представленными но-
вейшими технологиями дорожно-
строительной отрасли. В ходе 
предметной недели продемон-
стрировали свое мастерство и 

опыт в проведении открытого 
урока преподаватели МпК – С.В. 
Николаев, О.М. Овсянникова. 
Студенты II и III курсов приняли 
активное участие в конференции 
(рук. М.Н. Васильева, Н.С. Бах-
това, М.А. Ситдикова), а закрыл 
эту интересную насыщенную не-
делю профессиональный кон-
курс «Умелые руки», проведен-
ный в мастерских «УК 3» масте-
ром производственного обучения 
А.Ю. Гнеушевым. Конкурсные за-
дания проводились не на макетах, 
а на настоящих действующих ав-
томобилях. Командам предстоя-
ло заменить тормозные колодки, 
ремни передач, отрегулировать 

тепловые зазоры клапанов, си-
стему зажигания, заменить якорь 
стартера и многое другое. Кро-
ме того, все выполняемые опера-
ции участники должны были ком-
ментировать. В мастерской цари-
ла рабочая атмосфера. Ребята про-
демонстрировали прочные знания 
и умения, своим задором, работо-
способностью подняли настрое-
ние всем. 

Знания и навыки, полученные 
на выставочной площадке, позво-
лят обучающимся использовать 
новейшие достижения науки и 
техники в разработках курсовых и 
дипломных проектов.

М.Н. ВАСИЛЬЕВА

Олимпиада проводилась среди 
студентов групп, изучающих дис-
циплины «Психология общения» 
и «Общая и профессиональная пе-
дагогика». Первый тур проходил 
с 24 по 27 ноября, в нём приняли 
участие 62 студента, второй тур 
состоялся 28 ноября в «УК 3». Из 
32 студентов, прошедших во вто-
рой тур, были сформированы пять 
команд – «Мастера», «Механи-
ки», «Модельеры», «Ножнички», 
«Стригуны».

В ходе олимпиады студен-

ты приняли участие в 12 конкур-
сах, в которых они имели возмож-
ность показать свои знания психо-
логии, сообразительность, внима-
тельность, упорство, скорость ре-
акции, гибкость мышления и твор-
ческие способности. Наибольший 
интерес как среди участников, так 
и зрителей вызвал конкурс «Все-
общее внимание», для победы в 
котором студентам были необ-
ходимы знания об особенностях 
внимания, решительность и твор-
ческий подход.

Победителями олимпиады ста-
ли команды «Стригуны» и «Нож-
нички», набравшие равное коли-
чество баллов: А. Игембаева, А. 
Чинарева, В. Жданова, Л. Зекрина, 
М. Герман, С. Анько, Н. Кочиаро-
ва, А. Пушкарева, А. Кондратюк, 
А. Губайдуллина, Д. Коломойцев, 
К. Шарова, О. Криницина. Участ-
ники команд продемонстрирова-
ли профессиональную компетент-
ность, сплочённость и волю к по-
беде.

А.А. АЛЕКСАНДРОВ

Неделя специальностей «техническая эксплуатация и ремонт автомобильного 
транспорта», «техническая эксплуатация подъемно-транспортных, строительных, 
дорожных машин и оборудования», проходившая в конце ноября, была поднята 
на новый уровень более качественными и разнообразными мероприятиями, 
проводимыми не только на площадке колледжа, но и с выездом в другой город.

Внимание, психология!
В ноябре предметно-цикловой комиссией психолого-педагогических дисциплин 
МпК была проведена общеколледжная олимпиада по психологии. 

В рамках конференции были 
представлены интереснейшие 
доклады по актуальным пробле-
мам управления. Большой инте-
рес среди иностранных коллег 
вызвали выступления специали-
ста по антикоррупционной дея-
тельности С.Н. Конькова, кото-
рый рассказал об антикоррупци-
онных механизмах в сфере госу-

дарственного управления, а так-
же ассистента кафедры ГМУи-
УП М.В. Александровой о про-
блемах высвобождения персона-
ла в современных условиях. Ин-
тересным был также доклад сту-
дента группы ФГМУ-11 С. Юр-
ченко о проблемах занятости на-
селения и ее решении на государ-
ственном уровне. 

Эта конференция стала тради-
ционной, по ее результатам будет 
выпущен сборник трудов, а участ-
ники уже начали подготовку к тре-
тьей конференции, которая прой-
дет весной 2015 года. 

Василя ГАФУРОВА, 
доцент каф. ГМУиУП

Конференция  
в режиме on-line

В октябре кафедрой государственного и муниципального управления и управления 
персоналом была проведена в режиме on-line II Международная конференция 
«Актуальные вопросы управления». В ней приняли участие как преподаватели  
и студенты нашего университета, так и коллеги из Казахстана – преподаватели  
и студенты Рудненского индустриального института и Костанайского строительного 
колледжа.

Студенты участвовали в лич-
ном первенстве в двух турах: за-
очном – с 30 октября по 3 ноября 
и очном – 18 ноября. 

В заочном туре, проходившем в 
форме интернет-тестирования по 
информатике, приняли участие 
350 студентов из 15 вузов Москвы, 
Ухты, Челябинска, Уфы, Вятки. В 
нашем университете в нем пробо-
вали свои силы 33 студента 1–4 
курсов направления «информа-
тика и вычислительная техника», 
из которых в очный тур прошли  
15 человек.

В финальном туре студентам 
были предложены для решения 
пять задач по программированию. 
Первые три участника решили 
все задачи и стали победителями:  
1 место – Иван Лыжин (ЮУр-
ГУ), 2 место – Ринат Тайсин (УГ-

НТУ), 3 место – Леонид Быстров 
(МГТУ, гр. АВм-14).

Грамоту за активное участие 
получила Инесса Торчинская, гр. 
АВм-14, она нашла правильное 
решение двух задач и заняла ше-
стое место в общем зачете. Луч-
шей из наших первокурсников 
стала Анна Соловей, гр. АВб-14, 
она выполнила верно одно зада-
ние и заняла 17 место.

В конференц-зале УГНТУ со-
стоялась церемония награжде-
ния победителей и призеров меж-
вузовской студенческой олимпи-
ады. В церемонии награждения 
приняли участие группа компа-
ний «Аскон» и компания «Софт-
Лайн», которые предоставили  
победителям ценные призы и по-
дарки.

Ирина ПОРТНОВА

На базе Уфимского государственного нефтяного 
технического университета состоялась межвузовская 
олимпиада для студентов по информатике  
и информационным технологиям, которая проходила 
в рамках VII Международной научно-практической 
конференции молодых ученых «Актуальные 
проблемы науки и техники – 2014».  

Студенты 
померились  

силами

На фото на первом плане Артем Хайруллин, гр. АВб-14

Директору института ИАиИ 
М.Б. Пермякову присвоена сте-
пень PhD Йоркского университе-
та (США). Кубок за 2 место в со-
ревнованиях по гиревому спорту 
в рамках Универсиады вузов Че-
лябинской области, проходившей 
в ноябре, получил ст. преподава-
тель кафедры спортивного совер-
шенствования мастер спорта меж-
дународного класса по пауэрлиф-
тингу К.В. Гирин, МГТУ награж-
ден дипломом  II степени. 

Диплом победителя конкур-
са международной интернет-
конференции «Инновационные 

информационно-педагогические 
технологии в системе IT-об-
разования – 2014», проходившей 
в ноябре в МГУ, за работу «Ана-
лиз и обоснование преимуществ 
и проблем проведения интернет-
конференций» и благодарствен-
ное письмо за помощь в органи-
зации и проведении конферен-
ции и за работу в качестве руко-
водителя секции «Инновационные 
информационно-педагогические 
технологии в системе IT-об-
разования» получила Л.З. Давлет-
киреева. 

Благодарственное письмо от 

управления образования админи-
страции г. Магнитогорска за про-
ведение открытой лекции, творче-
ской лаборатории в рамках профо-
риентационной работы для стар-
шеклассников на выездных сбо-
рах НОУ г. Магнитогорска «Науч-
ные каникулы» вручено директору 
ИЭиУ Н.Р. Балынской. 

Диплом за 1 место во II туре 
смотра-конкурса ВКР (диплом-
ных проектов) по специальности 
190205.65 в номинации «Проек-
ты научно-исследовательской на-
правленности – грузоподъемные 
машины» Всероссийской студен-
ческой олимпиады, проходив-
шей в сентябре в г. Белгород, по-
лучил И.Г. Жиденко (н. рук. И.М. 
Кутлубаев), диплом за 3 место 
по специальности 190205.65 в 

номинации «Проекты научно-
исследовательской направленно-
сти – дорожные машины» – В.С. 
Безверхий (н. рук. А.Д. Кольга). 

Дипломом I степени в III туре 
Всероссийского смотра-конкурса 
выпускных квалификационных 
работ (дипломных проектов), про-
ходившего в Пермском нацио-
нальном исследовательском по-
литехническом университете  
18–22 ноября, по специальности 
«автомобильные дороги и аэро-
дромы» в номинации «Строитель-
ство автомобильных дорог» на-
гражден Р.Р. Янтурин (н. рук. А.В. 
Веселов), ректор МГТУ В.М. Ко-
локольцев получил благодарствен-
ное письмо от ректора ПНИПУ 
А.А. Ташкинова.

Заслуженные награды
Ноябрьский совет открылся церемонией награждений и  поздравлений. 

Л.З. Давлеткирееву  
поздравляет М.В. Чукин

Особенная неделя
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и лингвистами; проводились 
мастер-классы по новейшим 

достижениям компьютерной линг-
вистики, круглые столы по юриди-
ческой лингвистике и сопостави-
тельной лексикографии.

− Я впервые открываю такую 
масштабную конференцию, − при-
знался ректор МГТУ В.М. Коло-
кольцев. − Когда я посмотрел про-
грамму, то порадовался за наш го-
род, за наши научные школы! В 
Магнитке проведение симпозиума 
символично. Тот факт, что форум 
собрал столько маститых слави-
стов в нашем городе металлургов, 
говорит о том, что глубинка тоже 
значима в мировом масштабе. С 
объединением вузов, с приходом 
гуманитариев научная жизнь в 
МГТУ заметно оживилась.

И это действительно так. Имен-
но в Магнитогорске издан самый 
большой словарь крылатых слов и 
выражений русского языка, ведёт-
ся работа над первым в мире фра-
зеологическим словарём старо-
славянского языка. 

− Мы были первыми, но тут по-

явилась Шулежкова со своей ком-
панией, и мы стали вторыми, − с 
улыбкой глядя на Светлану Григо-
рьевну, говорит д-р филол. наук, 
профессор из Германского города 
Грайфсвальда Харри Вальтер.

С огромным уважением и 
любовью председатель орга-
низационного комитета фору-
ма д-р филол. наук, профессор 
МГТУ С.Г. Шулежкова пред-
ставила присутствующим на 
открытии симпозиума своих 
коллег. Один из гостей – из-
вестный всему миру славист, 
почетный профессор ряда за-
рубежных и отечественных 
университетов, автор множе-
ства монографий и словарей 
В.М. Мокиенко, назвавший 
Магнитогорск известнейшим в за-
рубежных научных кругах цен-
тром палеославистики, выступил 
с призывом прекратить извечное 
противостояние физиков и лири-
ков и объединиться. 

 О том, как в Болгарии русский 
язык любят и изучают со школь-
ной скамьи, и что способствует 

его большой популярности, по-
ведала д-р филол. наук, проф. из 
Пловдива Стефка Георгиева: 

– Любовь к русскому языку при-
вил нам, болгарам, известный пи-
сатель Иван Вазов. Кроме того, в 

1950-е годы в Магнитогорск на 
ММК прибыли пятьсот болгар, ко-
торые вернулись потом на родину 
с русскими женами. Болгарские 
студенты, занимающиеся русской 
филологией, стажируются в мо-
сковских и питерских вузах. 

В Болгарии есть памятник рус-
скому солдату Алеше, который в 

2007 году пытались снести наци-
сты. Стефка Георгиева и ее сорат-
ники, взявшись за руки, встали на 
его защиту и не позволили им сде-
лать этого.

Русский язык поистине интер-
национален. По-русски об-
щается каждый 50-й житель 
Земли. Сейчас на нем говорят 
260 млн человек, а сто лет на-
зад русскоговорящих было 500 
млн. Тенденция невеселая, но 
усилиями славистов, вероятно, 
положение можно исправить. 
Несмотря на трудности, гума-
нитарии берут на себя ответ-
ственность за воспитание бе-
режного отношения к наше-
му национальному богатству 
– русскому языку и русской 

культуре. Это особенно важно де-
лать в промышленных городах, 
подобных Магнитогорску. Необ-
ходимо помнить, что русскоязыч-
ные – это не только русские.

В рамках симпозиума на специ-
альной пресс-конференции пред-
ставители СМИ задавали ученым 
вопросы, касающиеся практиче-

ских аспектов применения русско-
го языка в различных ситуациях, 
то и дело обращаясь к политиче-
ским проблемам, в том числе и к 
событиям в Украине. Разговор по-
лучился интересным, чему спо-
собствовал тот факт, что присут-
ствующие представляли разные 
национальности и взгляды на про-
исходящие в мире события. Уче-
ные пришли к единому выводу о 
том, что проблемы нужно решать 
только путем переговоров, убеж-
дений, ни в коем случае с позиции 
силы.

Форум дал новый импульс раз-
витию международных отноше-
ний, дружеских связей, выгодных 
контактов в сфере культуры и об-
разования.

Одним из реальных его резуль-
татов станет совместная работа 
учёных-лингвистов нашего вуза 
и германских славистов над акту-
альными славистическими про-
блемами, назревшими в условиях 
сложной международной полити-
ческой ситуации.

Инесса КИМ

Институт IEEE – это самое боль-
шое в мире техническое профес-
сиональное сообщество, включа-
ющее в себя такие научные обла-
сти, как электроэнергетика, элек-
тропривод, силовая электрони-
ка и микроэлектроника, автома-
тизированные системы управле-
ния технологическими процесса-
ми и т.д. Сейчас членами IEEE яв-
ляются более 400 тысяч ученых со 
всего мира. В год IEEE организует 
около 300 конференций по всему 
миру. Единственным представите-
лем России на форуме EPEC-2014 
был А.А. Николаев, зав. кафедрой 
автоматизированного электропри-
вода и мехатроники МГТУ.

– Александр Аркадьевич, как 
Вы попали на эту конференцию?

– Об организации IEEE мы зна-

ем не первый год. Большое коли-
чество публикаций по тематике 
наших исследований входят в тру-
ды конференций IEEE. В 2014 году 
я оформил членство в обществе 
IEEE и получил возможность при-
нимать очное участие в междуна-
родных научно-технических кон-
ференциях самого высокого уров-
ня. Участие в форуме EPEC было 
запланировано в рамках Прези-
дентского гранта, работы по кото-
рому я завершаю в этом году. По-
ездка получилась достаточно до-
рогая, поэтому 70% от бюджета 
поездки было оплачено по гран-
ту, 30% – по программе стратеги-
ческого развития вуза. 

По составу участников конфе-
ренции можно распределить так: 
около 20% – представители мест-

ных региональных фирм, органи-
заций, заводов по производству 
электротехнического оборудова-
ния, 60% – приезжие специалисты 
из Китая и Индии, Японии, Евро-
пейского союза и др. Оставшиеся 
20% – это представители универ-
ситетов США и Канады, и очень 
небольшой процент – представи-
тели Южной Америки.

– Отличается ли организация 
конференций в Канаде от на-
ших?

– Да. Мне очень понравилось, 
как была организована конферен-
ция. Я впервые принимал очное 
участие на форуме такого уровня 
и могу отметить следующее. Во-
первых, конференция планирует-
ся за год до ее начала. Год назад 
было выложено объявление о при-

еме статьей для рецензирования. 
Ранней весной я отправил свою 
статью на рассмотрение комиссии. 
Она была одобрена. Два незави-
симых эксперта представили свои 
замечания, после устранения кото-
рых финальная версия статьи была 
вновь отправлена на согласование. 
И только после этого мне присла-
ли приглашение для участия и рек-
визиты для оплаты оргвзноса. По-
следним этапом стало согласова-
ние презентации выступления, ко-
торую я также высылал. Презента-
ция тоже проходила этап эксперти-
зы на количество слайдов, содер-
жание информации, их соответ-
ствие статье. 

На выступление участнику отво-
дится 20 минут. Это положитель-
ный момент, который весьма отли-
чается от регламента наших кон-
ференций. За это время можно рас-
сказать о результатах целой канди-
датской диссертации. После окон-
чания доклада в течение 5–7 ми-
нут докладчик отвечает на вопро-
сы. Регламент выступлений стро-
го выдерживается. За этим следит 
председатель секции. 

В начале работы конференции 
проходило пленарное заседание. 
Председателем конференции был 
известный канадский ученый, спе-
циалист в области электроэнерге-
тики, Бил Кеннеди. После привет-
ственного слова участникам рас-
сказали о правилах и регламен-
те выступлений и строго-настрого 
предупредили, что запрещено ука-
зывать любую коммерческую ин-
формацию, в выступлении долж-
на отсутствовать реклама и анти-
реклама какого-либо электротех-
нического оборудования. Это еще 
один момент, который отличает 
наши конференции от зарубежных.

Я делал доклад по результатам 
исследований, которые проводил 
вместе со специалистами завода 
ЗАО «ММК-Metalurji» (г. Искенде-
рун, Турция). Тема доклада каса-
лась использования статического 
тиристорного компенсатора сверх-
мощной дуговой сталеплавильной 
печи ДСП-250 для демпфирова-
ния провалов напряжения в систе-
ме внутризаводского электроснаб-
жения. Это работа международ-
ная, поскольку в ней участвова-
ли специалисты не только кафедр 
АЭПиМ и ЭПП, но и специалисты 

завода ЗАО «ММК-Metalurji», поэ-
тому в авторах были и те, и другие. 

Из-за организационных ограни-
чений мне пришлось подкорректи-
ровать свой доклад. После его кор-
рекции я оставил лишь саму про-
блему и пути ее решения. 

Доклады на конференции были 
в основном теоретические – участ-
ники рассказывали о новых разра-
ботанных алгоритмах и способах 
управления электротехническими 
комплексами, но без привязки к 
конкретному производству. Берут 
абстрактный энергетический объ-
ект, и на его основе проводят ис-
следования. В личной беседе мож-
но обсуждать конкретные пробле-
мы, но выносить на всеобщее об-
суждение не принято. 

За три дня на конференции заслу-
шали около 80 докладов в 18 сек-
циях. В каждой секции было 4–5 
выступлений. Некоторые секции 
работали параллельно в разных за-
лах. У всех была программа рабо-
ты конференции, и при желании 
участники могли переходить из 
одной секции в другую. Пленарная 
секция – единственная, которая не 
пересекалась с другими. В рамках 
конференции также проводились 
курсы обучения. Приезжали спе-
циалисты электроэнергетических 
компаний и фирм-производителей 
электротехнического оборудова-
ния, которые за дополнительную 
плату проводили обучение совре-
менным методам испытаний сило-
вых трансформаторов и новым тех-
нологиям в области линий электро-
передач постоянного тока. В рам-
ках конференции проходила вы-
ставка электротехнического обору-
дования ведущих производителей 
Северной Америки. 

Необходимо отметить, что оч-
ное участие на данных конферен-
циях является обязательным усло-
вием для всех без исключения. 
При невыполнении данного тре-
бования статья не будет опублико-
вана в сборнике трудов конферен-
ции, не будет включена в базы дан-
ных общества IEEE, также она не 
появится в системах Scopus и Web 
of Science. Ее никуда не включат, 
несмотря на оплату немалого ор-
гзвноса. Поэтому зарубежные уче-
ные, чтобы поднимать свой науч-
ный рейтинг, ездят по всему миру.

Ирина ПОРТНОВА
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МЕЖДУНАРОДНОЕ СОТРУДНИЧЕСТВО

Конференция по электроэнергетике EPEC-2014 (Electrical Power and Energy 
Conference) проходила в г. Калгари (Канада) с 12 по 15 ноября. Ee организатором 
являлось канадское отделение Международного института инженеров  
по электротехнике и электронике (Institute of Electrical and Electronic Engineers – 
IEEE). 

Путешествие  
за океан

Язык – отражение состояния души народа

По инициативе доктора фило-
логических наук, профессора, чле-
на Фразеологической комиссии при 
Международном комитете слави-
стов С.Г. Шулежковой на базе МаГУ 
в 2001 году была создана Научно-
исследовательская словарная лабора-
тория, и С.Г. Шулежкова со дня осно-
вания лаборатории является ее бес-
сменным научным руководителем.

На фото: Дейл Дардиф, председатель секции "Режимы работы энергосистем", А.А. Николаев, 
Ронни Минхаз, президент канадской компании "Transformer Consulting Services Inc."
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Подведение итогов первого года 
сотрудничества состоялось в на-
чале ноября в Израиле. Научной 
элите приветливо распахнули две-
ри Университет г. Тель-Авив и Ин-
женерный колледж Азриели г. Ие-
русалим, где МГТУ представляли 
координатор проекта профессор 
кафедры ЛПиМ, д.т.н. Н.В. Копце-
ва и доцент кафедры ММТ, к.т.н. 
М.А. Полякова, которую мы по-
просили рассказать о ходе реали-
зации проекта и поделиться впе-
чатлениями от поездки.

− В рамках встречи были прове-
дены два мастер-класса препода-
вателями из Университета г. Лёвен 
(Бельгия). Для нас было интересно 
узнать, какие методики и подходы 

используются за рубежом для пре-
подавания дисциплин «Выбор ма-
териалов для различных условий 
эксплуатации» и «Основы матери-
аловедения». Зарубежные коллеги 
поделились опытом преподавания 
и учебными материалами. 

Каждый участник проекта пред-
ставлял отчет о проделанной рабо-
те за год, все они были одобрены 
руководителями проекта. Отме-
тив нашу активную работу в реа-
лизации этого проекта, его руково-
дители решили поставить нашему 
вузу в этом календарном году два 
металлографических микроскопа, 
компьютерный класс на 10 рабо-
чих мест и комплект учебной ли-
тературы. 

Мы обменивались мнениями с 
коллегами из вузов Владивостока, 
Казани, Ростова-на-Дону, Укра-
ины, проходило живое обсужде-
ние вопросов, связанных с разви-
тием образования, со спецификой 
преподавания дисциплин в обла-
сти материаловедения. Знаком-
ство с израильскими преподавате-
лями, с их образовательными про-
граммами, направлениями в науч-
ной деятельности вылилось в тес-
ное сотрудничество, которое про-
должается и сейчас, идет постоян-
ный обмен информацией. 

В планах на 2015 год – органи-
зация и проведение стажировок в 
вузах-участниках этого проекта. В 
ближайшее время стажировка со-

стоится в Университете г. Левен 
(Бельгия), планируются стажи-
ровки в Краковском университете 
(Польша) и в Техническом универ-
ситете г. Берлин (Германия), цель 
которых – изучение опыта в пре-
подавании дисциплин в области 
материаловедения, обучение на-
ших преподавателей зарубежным 
методикам, обмен учебными мате-
риалами. По окончании стажиров-
ки каждый участник должен сде-
лать доклад перед комиссией вуза, 
в котором проходит стажировка, а 
в дальнейшем использовать полу-
ченные знания для преподавания 
дисциплин студентам МГТУ. 

Согласно договору, наш универ-
ситет является разработчиком кон-
спекта лекций «Технологии полу-
чения наноматериалов». В ходе 
встречи профессор Н.В. Копце-
ва представила разработанный ею 
на английском языке материал, по-
лучивший высокую оценку. Од-
ним из его преимуществ являет-
ся то, что он содержит результа-
ты научных исследований в обла-
сти изучения особенностей струк-
туры и свойств наноструктуриро-
ванных углеродистых сталей, ко-
торые проводятся в МГТУ в по-
следнее десятилетие. 

Проект TEMPUS является уни-
кальной площадкой по обмену 
опытом не только в области об-
разования, но также способствует 

расширению связей и взаимовы-
годному сотрудничеству. Студен-
ты получают знания о результатах 
новейших разработок в области 
материаловедения, как говорится, 
«из первых рук».

В нашем вузе членами рабочей 
группы по реализации проекта яв-
ляются преподаватели и сотрудни-
ки МГТУ: к.т.н., доцент М.В. По-
тапова (каф. МЧМ), молодые кол-
леги Д. Константинов и А. Гулин. 
Общее руководство проектом осу-
ществляет проректор по междуна-
родной деятельности д.т.н., проф. 
А.Г. Корчунов. 

Следует отметить, что в его 
успешной реализации заинтере-
сованы многие кафедры МГТУ, и, 
прежде всего, те, на которых ба-
калавры и магистры изучают дис-
циплины, связанные с материало-
ведением: принципы выбора ма-
териалов для различных условий 
эксплуатации, изучение поведе-
ния материалов при разрушении, 
CAD-CAM моделирование, полу-
чение материалов из вторичных 
источников, технологии упрочне-
ния материалов и др. 

По окончании проекта студен-
ты МГТУ получат знания в том же 
объеме и на том же уровне, что и 
их сверстники за рубежом, изуча-
ющие такие же дисциплины. 

Беседовала  
Инесса КИМ 

Студенты МГТУ теперь из первых рук получают знания о результатах новейших разработок в области материаловедения, чему способствует 
успешная реализация в нашем вузе проекта TEMPUS «MMATENG» «Модернизация двух уровней (бакалавр, магистр) учебных планов/
дисциплин инженерного материаловедения соответственно лучшему опыту Болонского процесса», финансируемого Европейской 
Комиссией. Учебные заведения Бельгии, Германии, Франции, Польши, Израиля, России и Украины подключились к этому интереснейшему 
проекту.

CISA проводится для руководи-
телей центральных и местных го-
сударственных архивов и архи-
вов негосударственных предпри-
ятий и организаций, а также для 
профессиональных архивистов с 
большим опытом. Организатора-
ми выступили Генеральное управ-
ление Национальных достояний / 
Управление научно-технического 
образования (DFST) Министер-
ства культуры и коммуникаций 
Франции при поддержке Гене-
рального секретариата Департа-
мента правовых вопросов и меж-
дународных отношений МИД 
Франции и при помощи Дома 
культур мира МИД Франции. В 
2012 г. в конференции участвова-
ли 20 руководителей архивов из 
государств-членов Совета Евро-
пы, а в 2013 г. – 25 профессиона-
лов архивного дела из Латинской 
Америки. В 2014 г. в CISA уча-
ствовали специалисты архивной 
отрасли стран Содружества неза-
висимых государств (СНГ), стран 
Балтии и Грузии. 

Доцент кафедры документове-
дения и архивоведения института 
истории, филологии и иностран-

ных языков, кандидат философ-
ских наук А.К. Макарова успеш-
но прошла конкурс оргкомите-
та, проводимый за 6 месяцев до 
конференции. Поездка в Париж 
состоялась благодаря поддержке 
ректората и проректора по меж-
дународной деятельности МГТУ 
А.Г. Корчунова. В непростой пе-
риод реорганизации вузов иници-
атива снизу была одобрена. Расхо-
ды за проживание в отеле, пита-
ние, транспорт оплачивало Мини-
стерство культуры и коммуника-
ций Франции.

На конференции обсуждались 
следующие темы: стандарты ар-
хивного описания EAD, EAC, 
SEDA мирового и европейского 
опыта; проблемы комплектования 
архивов (методика и инфраструк-
тура, примеры межминистерского 
электронного архивного проекта 
VITAM и новых зданий); доступ 
к архивам и их использование в 
научно-просветительских целях  
(французские и европейские пра-
вила, право на память и забве-
ние, 100-летие начала Первой ми-
ровой войны (1914–1918)), про-
блемы использования докумен-

тального наследия, раздробленно-
го между различными странами 
и другие темы. Последний день 
встречи был посвящен вопросам 
начального/дальнейшего образо-
вания и профессиональной этики 
архивистов; средствам для повы-
шения профессионализма в рабо-
те с архивами для неподготовлен-
ного персонала, для фондообразо-
вателей и пользователей.

Для участия в конференции до-
кладчиками были приглашены: 
M. Jean-Philippe LEGOIS – прези-
дент Французской ассоциации ар-
хивистов, M. Daniel PITTI – ди-
ректор международного Institute 
for Advanced Technology in the 
Humanities, University of Virginia, 
président du groupe ICA: EGAD; M. 
Pierre-Alain TALLIER – начальник 
отдела главного архива королев-
ства Бельгии.

Кульминацией мероприятия 
оказались выездные посещения и 
экскурсии. Особо запоминающей-
ся была поездка в Пьер-Фит в со-
временное здание Национально-
го архива, где была организована 
встреча и диалог с архитектором 
проекта M. Jean-Luc BICHET, а 

также визит в архив округа Шам-
пань департамента Оба г. Труа. В 
самом Париже в первом здании 
Национального архива (XVII в.) 
участников конференции при экс-
клюзивной экскурсии в храни-
лища древних актов допустили в 
«святая святых» – к архивам На-
полеона. В целом поездку мож-
но оценить как результативную. 
Установлены деловые контакты с 
руководителями архивов и учеб-
ных заведений СНГ, стран Бал-
тии и Грузии. Положено начало 
научного сотрудничества с фран-
цузской Ассоциации архивистов 
(как ключевого организатора по-

вышения квалификации архиви-
стов) в лице M. Vincent LACORDE 
и Mme Agnès DEJOB, Mme Alice 
GRIPPON. Также, уже вне рамок 
конференции состоялась встре-
ча с французским специалистом 
в области управления документа-
ми и архивного дела Marie-Anne 
Chabin, компания Archive17, с до-
говоренностью о совместных про-
ектах. При поддержке атташе Рос-
сии во Франции МГТУ иницииро-
ваны переговоры по обмену спе-
циалистами и стажировке студен-
тов с университетом Тулузы. 

А.К. МАКАРОВА

Архивная история  
en français

Имя Магнитогорского государственного технического университета утвердительно 
звучало по-французски на сей раз в стенах Национального архива Франции  
в Париже. Представитель нашего вуза А.К. Макарова выступила  с докладом  
и активно проявила себя на мероприятиях недели, посвященной Международной 
высшей архивной конференции (CISA) «Актуальные проблемы архивного дела  
в современном мире». 

Выступает А.К. Макарова

... А в результате выигрывают студенты
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В Санкт-Петербурге 20—22 ноя-
бря прошел финальный тур II Все-
мирного фестиваля русского язы-
ка и VI Фестиваля русской речи 
«Русское слово», который прово-
дился Международной ассоциаци-
ей преподавателей русского языка 
и литературы «МАПРЯЛ» и Рос-
сийским обществом преподава-
телей русского языка и литерату-
ры («РОПРЯЛ») при финансовой 
поддержке Фонда «Русский мир».

И, разумеется, МГТУ принял 
участие в фестивале и, более того, 
очень успешно – Полина Запи-
валова (выпускница МГТУ 2014 
года по направлению «Приборы и 
методы контроля качества и диа-
гностика», а ныне учащаяся маги-
стратуры по направлению «Педа-
гогика, теория и технология пре-
подавания русского языка и лите-
ратуры»), заняла второе место в 
своей категории в VI Фестивале 
русской речи «Русское слово».

Полина рассказывает: «Когда 
готовилась к экзаменам для посту-
пления в магистратуру, нашла сайт 
РОПРЯЛ и решила поучаствовать. 
Ответила на тестовые задания, по-
том написала эссе по высказыва-
нию Фреда Хойла «Космос не так 
уж далек. До него всего час езды, 
если ваш автомобиль способен 

ехать вертикально вверх», и про-
шла! Из 3721 заявки было отобра-
но 122 участника, которые и пое-
хали в Санкт-Петербург для уча-
стия в дальнейших этапах. Далее 
состоялся финальный этап, где 
я писала эссе на тему «Русский 
мир» и высказывала свое мнение 
по заданной теме. В моем случае 
это была мысль П. Коэльо «Быть 
может, Бог и сотворил пустыню 
для того, чтобы человек улыбался 
деревьям».

Фестивали объединили более 
350 участников из России и 60 за-
рубежных стран.

А непосредственно VI Фести-
валь русской речи «Русское сло-
во» проводился для 4-х катего-
рий участников – граждан Рос-
сийской Федерации: школьни-
ков, студентов, всех желающих 
(без возрастных ограничений) и 
преподавателей-русистов.

Полина осталась под большим 
впечатлением и от научной про-
граммы фестивалей: «Особенно 
меня впечатлила лекция, мастер-
класс профессора В.А. Ефремо-
ва – яркая, сочная, очень инфор-
мативная! Иностранные участни-
ки фестиваля также удивили, их 
доклады были очень интересны!»

И действительно, послушать 

было кого: круглый стол «Куль-
тура речевого поведения в совре-
менном российском обществе», 
ведущими которого стали прези-
дент РАО, президент СПбГУ, пре-
зидент «МАПРЯЛ», президент 
«РОПРЯЛ» Л.А. Вербицкая и про-
фессор СПбГУ, главный редактор 
журнала «Мир русского слова» 
К.А. Рогова. Также на лекции про-
фессора СПбГУ А.Д. Степанова 
обсуждались вопросы современ-
ной литературы, вопросы русско-
го языка в интернет-пространстве 
были обсуждены в рамках мастер-
класса профессора РГПУ им. А.И. 
Герцена В.А. Ефремова.

А Полина тем временем успеш-
но поступила в магистратуру, за-
канчивает также подготовку по 
направлению «Переводчик в сфе-
ре профессиональных коммуника-
ций», благодаря которому в свое 
время и решила выбрать направле-
ние педагогики: «У нас был такой 
предмет – языкознание. Он так 
мне понравился, что, после окон-
чания своей специальности, ре-
шила пойти учиться дальше».

Сегодня девушка продолжает 
научные разработки по своей пер-
вой специальности в лаборатории 
НИЦ «Микротопография» у про-
фессора В.К. Белова и отыски-

вает новые интересные конкур-
сы и возможности для дальней-

шего участия и развития себя как 
специалиста-педагога.

Малый актовый зал нашего уни-
верситета 21 ноября едва вме-
стил в себя всех желающих воо-
чию увидеть уникального челове-
ка. Человека столь необычного в 
подаче своей философии, что сна-
чала показалось, что мы ошиблись 
дверью, и вместо встречи с масти-
тым спортсменом попали на вечер 
духовных практик.

Невероятно светлая, с потряса-

ющим чувством юмора, излуча-
ющая любовь и гармонию, в зал 
скромно вошла Светлана Хиса-
мутдинова, всемирно известная 
бегунья, за плечами у которой бо-
лее 80 тысяч преодоленных кило-
метров. 

Посол мира, кандидат педаго-
гических наук, мастер спорта, 
член-корреспондент международ-
ной академии экологии и приро-

допользования, член марафонской 
команды Шри Чинмоя, четырех-
кратный победитель 24-часово-
го забега в городе Базель (Швей-
цария) и двукратный победитель 
1300-мильного ультрамарафона в 
Нью-Йорке. 

Светлана – великолепная поэ-
тесса и исполнительница песен, 
что превратило встречу в целый 
концерт. То ли стихи, то ли аффир-

мации, то ли медитации… Свет-
лана щедро сыпала острыми, про-
никновенными, и в то же время 
простыми и естественными сло-
вами: «Поэзия – это кратчайший 
путь к истине».

Светлана практикует йогу уже 
более 20 лет и почти столько 
же рассказывает о великой силе 
устремления, развитии потенци-
ала, гармонии, счастья, радости: 
«Каждый может создать в себе 
Эверест и карабкаться на него. 
Пусть ноги в кровь, но вперед, 
вперед!»

Сама она родилась в Смоленске 
в 1944 году, испытала на себе все 
трудности послевоенного детства, 
потерю родителей, в 17 лет нача-
ла работать на комбинате хими-
ческого волокна в Курске и, когда 
здоровье начало сдавать, пришла в 
спорт. Велосипед, конькобежный 
спорт (стала мастером спорта).

В 27 лет поступила в Смолен-
ский институт физической культу-
ры, который с отличием окончила, 
а позже защитила кандидатскую 
диссертацию. 

Однажды в институте с курсом 
лекций о путях раскрытия нео-
граниченных возможностей чело-
веческого организма через спорт 
приехал Шри Чинмоя – пропаган-
дист движения тех, кто бросает 
вызов невозможному – суперма-
рафонцев, пробегающих тысяче-
мильные дистанции, пловцов, пе-
реплывающих Ла-Манш, атлетов, 
передвигающих сверхтяжести. Их 

цель — полностью раскрыть свои 
возможности. Огромная радость 
от преодоления себя дает им ко-
лоссальный заряд энергии, кото-
рый является лучшим лекарством 
от болезней.

Светлана поняла, что «радость, 
которая в ней живет, рвется нару-
жу», и в 50 лет пробежала первый 
марафон — 42 километра. И с тех 
пор не может остановиться, бежит 
вперед легко, методом «радостно-
го бега», со своей «фишкой» – ма-
леньким мячиком-прыгунчиком, 
который уже стал постоянным 
спутником Светланы во всех дис-
танциях. 

«Только сила устремления мо-
жет спасти нас от разрушения! 
Мне не важно сколько прожить, 
важно жить в счастье и гармо-
нии!», – Светлана щедро делилась 
с залом своими секретами, тут же 
вместе с ребятами проводила вол-
шебные ритуалы, которые студен-
ты воспринимали с полным вос-
торгом, задавали вопросы, инте-
ресовались развитием и возмож-
ностями человеческого тела и тем, 
как с помощью разума можно со-
вершенствоваться и достигать не-
вероятных результатов.

Смело можно сказать, что ау-
дитория пропустила через себя 
Солнце в виде невероятной энер-
гии Светланы Хисамутдиновой, 
которая, вне всяких сомнений, 
приобрела себе целый зал фанатов 
своей философии.

Представительница МГТУ заняла  второе место в крупнейшем международном 
фестивале русской речи «Русское слово».

Полина Запивалова

На фото в центре Светлана Хисамутдинова

МГТУ посетило Солнце!
Всемирно известная бегунья Светлана Хисамутдинова встретилась со студентами нашего университета.

Материалы полосы подготовила Евгения ТРОФИМОВА

«Русское слово»
Полины

ТВОЙ СОВРЕМЕННИК
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Студенческая поликлиника 27 ноября 
вновь встречала наших студентов-доноров 
широкими объятиями. Организаторами 
мероприятия стали волонтерский центр 
МГТУ «По зову сердца» и администрация 
вуза. Дело, достойное уважения и восхи-
щения, ведь эта ответственная миссия под 
силу не каждому. Перед тем, как стать до-
нором, человек проходит целую лестни-
цу испытаний. Во-первых, нужно решить-
ся самому на этот благородный поступок.  
Не все из нас могут набраться смелости и 

пожертвовать даже каплей своей крови. Во-
вторых, из этих решившихся не каждый до-
пускается до процедуры, ведь мало иметь 
желание, нужно еще и иметь необходимые 
медицинские показания.

К донорам предъявляются довольно 
жесткие требования: любой донор должен 
весить более 50 кг. За 48 часов до визита на 
станцию переливания нельзя употреблять 
алкоголь, а за 72 часа — принимать лекар-
ства, содержащие аспирин и анальгетики. 
Температура тела, измеренная перед крово-

отдачей, не должна превышать 37°С; допу-
стимая частота пульса — 50–100 ударов в 
минуту. Беременным и кормящим женщи-
нам вовсе запрещено сдавать кровь.

Таким образом, в столь знаменательный 
день было зарегистрировано 137 желаю-
щих, но сдать кровь смогли лишь 87. А ведь 
цифра могла быть и больше!  

– Кровь сдавала в первый раз. На акцию 
шла в воодушевлении, без страха. Было без-
умно здорово видеть большое количество 
студентов, которые откликнулись и согла-
сились помочь. Отдельно хотелось бы от-
метить ребят-волонтеров, которые дежури-
ли в этот день. Ну, и конечно же, спасибо за 
приятные подарки после сдачи крови, – де-
лится Капитолина Ларина, студентка 4 кур-
са института истории, филологии и ино-
странных языков. 

После прохождения процедуры каждо-

го из доноров ждала хоккейная команда 
«Стальные лисы». Сами ребята принять не-
посредственного участия в сдаче крови не 
смогли из-за спортивного режима, но под-
держали доноров, организовав фотосес-
сию. 

Нужно обладать поистине твердым ха-
рактером и добрым сердцем, чтобы не бо-
яться, не быть равнодушным. У всех, кто не 
смог стать донором в этот раз, обязательно 
будет еще один шанс. Следите за объявле-
ниями и не упускайте возможность спасти 
чью-то жизнь.

Такие традиции должны жить. Кто знает, 
быть может, именно твоя капля крови ста-
нет настоящей каплей жизни для кого-то на 
этой планете?

Евгения ФОМИНА, 
cтуденческий пресс-центр

Первый этап – заочный област-
ной, на который участники высы-
лали свое резюме. Затем комиссия 
определяла победителей в каждой 
из десяти номинаций и отправля-
ла их заявки на всероссийский за-
очный этап, где Стас Головей стал 
участником конкурса в номинации 
«Иностранный студент года». «Все 
держалось в тайне до последнего. 
На почту участников очного (по-
следнего) этапа за три дня до кон-
курса были высланы письма, изве-
щающие об участии. Поэтому на 
подготовку к очному этапу времени 
было катастрофически мало. Виде-
оролик к одному из конкурсов был 
снят и смонтирован ровно за сутки 
(спасибо за это руководителю ви-
деоклуба МГТУ Никите Рязанову). 

Дорога в Казань предстояла нелег-
кая: самолет был задержан на пять 
часов, к слову сказать, в городе все 
организаторы знали меня именно 
как человека, который ради участия 
в конкурсе прождал самолет такое 
количество времени. Из-за того, что 
конкурс впервые был  всероссий-
ским, возникло множество трудно-
стей. Малая организованность за-
ставила участников изрядно по-
нервничать», – поделился с нами 
Стас. Очный этап состоял из двух 
конкурсов: первый – самопрезен-
тация; на втором нужно было при-
вести три интересные и деятельные 
идеи, способные изменить жизнь 
иностранных студентов в лучшую 
сторону.

По итогам всероссийского кон-

курса «Студент года-2014» лауре-
атом, а также одним из представи-
телей тройки лучших иностранных 
студентов стал  Станислав Головей! 
Сам Стас признается, что очень рад 
предоставленной ему возможности 
участия в таком масштабном и ин-
тересном, но в то же время очень 
трудном студенческом конкурсе. 
Место проведения – Казань, – так-
же оставило неизгладимое впечат-
ление. Ну, а мы, в свою очередь, ис-
кренне поздравляем Станислава и 
гордимся его результатом, ведь ре-
зультат одного человека – показа-
тель высокого уровня всего универ-
ситета.

Екатерина НОВИКОВА, 
студенческий пресс-центр 

«Студент года-2014» – 
наш студент!

В Казани с 21 по 26 ноября прошел конкурс «Студент года-2014»,  
его организатором является ассоциация студенческих объединений.  
От нашего вуза в конкурсе участвовал Станислав Головей, гр. ГО-11.

Песня поднимает боевой дух, 
придаёт силы, вызывает иногда 
улыбку, иногда слёзы, но согрева-
ет душу и дарует веру в лучшее. 
Хорошая песня всегда была вер-
ным помощником бойца. С ней он 
отдыхал в короткие часы затишья, 
вспоминал родных и близких.

Организаторами конкурса па-
триотической песни является ад-
министрация университета, отдел 
по воспитательной работе и пер-
вичная профсоюзная организа-
ция студентов и аспирантов наше-
го вуза.

– Такие мероприятия традици-
онны для России, ведь ещё во вре-
мена древней Руси появлялось 
много произведений, посвящен-

ных воинам и их победам, Роди-
не и независимости. Этой темати-
ке тысячи лет, и мне очень прият-
но, что она находит отклик в ва-
ших сердцах и деяниях, – выразил 
благодарность участникам и орга-
низаторам конкурса ректор В.М. 
Колокольцев.

Конкурс проводился в трех но-
минациях: солисты, вокальные 
ансамбли (дуэты, трио, квартеты, 
вокальные коллективы) и ориги-
нальный жанр (сольное и коллек-
тивное исполнение). В нём прини-
мали участие, как студенты вуза, 
так и ребята из многопрофильно-
го колледжа. Участники соревно-
вались в исполнительском мастер-
стве, артистичности и владении 

музыкальными инструментами. 
Песни и стихотворения конкур-
сантов затронули лучшие челове-
ческие чувства – любовь к Отече-
ству, родному краю, близким лю-
дям, ответственное отношение к 
своему гражданскому долгу. Но-
мера вызвали у зрителей самые 
искренние эмоции – гордость за 
свою страну и слёзы о погибших 
солдатах. Из зала слышались кри-
ки «Браво!» и громкие аплодис-
менты.

Студент группы АМБ-14 Алек-
сандр Погорелов, выступивший 
в номинации «Оригинальный 
жанр» со стихами собственного 
сочинения, поделился впечатлени-
ями о мероприятии: 

– Хочется отметить, что было 
приятно работать с коллективом, 
все ребята поддерживали друг 
друга, несмотря на то, что виде-
лись всего три раза. Спасибо веду-
щему Евгению Сергееву за то, что 
он помогал каждому из ребят с об-
разом, постановкой, работой с ми-
крофоном. У меня множество по-

ложительных эмоций, хочется и в 
следующий раз принять участие в 
этом конкурсе.

Оценивали исполнителей поис-
тине талантливые и знающие толк 
в искусстве люди: И.П. Чигрино-
ва – руководитель вокальных кол-
лективов Дворца культуры им. С. 
Орджоникидзе, Е.Р. Базлова – за-
меститель директора Магнитогор-
ского концертного объединения, 
Н.А. Федотова – руководитель ан-
самбля эстрадного вокала «Сол-
нечный дождь», Е.В. Исханова – 
руководитель вокальных коллек-
тивов и М.В. Шарыгин – дирек-
тор Дворца культуры «Дом друж-
бы народов». Члены жюри отме-
тили трудность выбора победите-
лей, так как все конкурсанты были 
хорошо подготовлены не только 
вокально, но и художественно.

В номинации «Солисты» луч-
шим стал студент многопрофиль-
ного колледжа Александр Гапон 
с душевной песней «Иволга». Во-
кальный коллектив «Висталеди» 
занял первое место в номинации 

«Оригинальный жанр» с компо-
зицией о Великой Отечественной 
войне, состоящей из песни и бе-
рущего за душу стихотворения. 
Лучшим вокальным ансамблем 
признан дуэт «ФИИД». Девушки 
представили трогательную пес-
ню в очень нежном и проникно-
венном исполнении. Жюри отме-
тило их женственный и удачно по-
добранный образ. Все конкурсан-
ты были награждены дипломами 
за участие, а победители – ценны-
ми призами.

У зрителей и гостей остались 
положительные впечатления от 
конкурса. А яркие выступления 
студентов затронули все струны 
души и растопили сердца зрите-
лей. Конкурс не просто показал, 
как востребована сегодня патрио-
тическая песня, но и доказал, что 
год от года он сам становится все 
более заметным, превращаясь в 
большой праздник.

Татьяна ПОНОМАРЕВА, 
студенческий пресс-центр 

Нам песня строить  
и жить помогает

«О Родине, о доблести, о славе» – такое название получил ежегодный конкурс 
патриотической песни, прошедший 8 декабря в стенах МГТУ. За звание лучших 
соревновались 12 конкурсантов.  Репертуар участников был разнообразен:  
о природе России, о независимости, о победе в Великой Отечественной войне, 
звучали композиции и на актуальную тему вооруженного конфликта на Украине.

Хорошие традиции
Уже не в первый раз студенты МГТУ принимают участие  
в «Дне донора». Эта возродившаяся, благодаря волонтерскому 
центру МГТУ «По зову сердца», традиция становится все более 
важной и массовой.

Фото Комиссарова

СТУДЕНЧЕСКАЯ ПЛАНЕТА

Станислав Головей
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Ей досталась вся война. От 
скрежета первых немецких танков 
в Белостоке до Победного салюта 
во Владивостоке. Правда, для нее 
она закончилась только в 1946-м. 

…22-летнюю Марию Антонов-
ну война застала в первые секун-
ды в Бресте, в Белостоке. Девушка 
работала в воинской части, учила 
русскому языку иноязычных сол-
дат. 

«В тот роковой день я пришла с 
субботних танцев, − рассказывает 
Мария Антоновна, − засиделись с 
друзьями до трех ночи, обсужда-
ли, что скоро, наверное, начнется 
война. Легли спать, а через полча-
са – уже бомбы. И не в четыре утра 
началась война, как говорят, рань-
ше! В четыре утра по булыжной 
мостовой под окном уже скреже-
тал гусеницами первый немецкий 

танк. Гражданские выпрыгивали 
из окон, кто в чем был – я выско-
чила в одной комбинации. Люди 
бежали. За город, толпами. Было 
темно. Около восьми утра мы уви-
дели, что наши части едут на ло-
шадях, и солдаты буквально спят. 
От этого стало очень страшно…

Мы, беженцы, шли и шли, и 
шли толпой по рельсам, как на 
демонстрации. Прошло часа два, 
куда идти, никто не знал. Шагали 
совсем раздетые, у кого были тя-
желые вещи, бросали их – по обо-
чинам валялись чемоданы, корзи-
ны. Шли буквально по трупам, пе-
решагивая через убитых, потому 
что фашистские самолеты посто-
янно обстреливали толпу мирных 
людей, идущую по дороге. Это 
уже потом мы приноровились убе-
гать от падающих с неба немецких 

бомб, которые сбрасывали на нас 
их самолеты. Смотрели, как летит 
самолет, прикидывали, куда будут 
падать бомбы, и бросались в дру-
гую сторону…

Кто-то накинул на меня плащ, 
потом нашла и надела чье-то пла-
тье. Я бежала 26 дней. 

В первые дни был такой страх, 
такое отчаяние… Казалось, наша 
страна погибла. По пути стояло 
множество наших советских тан-
ков, но они не могли двигаться – 
не было бензина. Танкисты никуда 
не отходят от своих танков, в рас-
терянности ждут приказа, а в это 
время наступающие немцы при-
езжают и убивают их. То же са-
мое было и с самолетами. И все 
это происходило на наших глазах, 
мы все это видели. Это было очень 
страшно.

Что ела? Не знаю… Пришла до-
мой к родителям, в Гомель. А меня 
там уже похоронили. Отец от горя 
в свои 37 лет весь белым стал… 
Мать побежала меня встречать – и 
пробежала мимо – не узнала, так я 
изменилась за эти дни… (от Бело-
стока до Гомеля – 630 км. (ред.))

Я вошла в город, одновременно 
и немцы туда вошли. Все вместе, с 
семьей, мы пробыли всего минут 
пятнадцать: отца сразу же отпра-
вили на фронт, а мы со старшей 
сестрой уехали: меня эвакуирова-
ли в Казахстан и сразу же положи-
ли в госпиталь – дали ơ себе знать 
перенесенные лишения этих дней. 
После госпиталя работала в шко-
ле, а потом не выдержала, добро-
вольцем ушла на фронт. Отправи-
ли меня и еще 300 девушек в Ха-
баровскую школу авиаспециали-
стов, которую я окончила с отли-
чием. 

В ноябре 1942 года начала служ-
бу в авиационных мастерских 
9-ой воздушной армии. Постави-
ли работать на должность меха-
ника, специальность дефектатор, 
в Приморье, под городом Вороши-
ловым, в самолетном цехе. В по-
левых и стационарных ремонтных 
мастерских мы осматривали само-
леты, обнаруживали повреждения 
в них и в другой технике и стави-
ли диагноз. Провожали самолеты 

в полет, встречали их из полета. 
Дисциплина была железная, тре-
бовали строго. Были броски, вы-
леты, командировки. 

Уже после войны участвовала в 
боях в Манчжурии.

В День Победы все радовались, 
ликовали. И я сначала радовалась. 

А затем я стала горько плакать. 
Ведь идти-то мне было некуда. Ни 
дома, ни родителей. Война отняла 
все: дом разрушили, папа погиб, 
маму немцы повесили, − сказала 
что-нибудь, наверное, не то, − ба-
бушку сожгли заживо в сарае на 
глазах у моей младшей сестрен-
ки в 1945 году, когда война уже 
кончалась: немец поймал ее гуся 
во дворе, а бабушка выскочила на 
крыльцо и начала с ним ругать-
ся: «Ах ты, немец проклятый, за-
берешь мою гуску, а мои девочки 
приедут, я чем их угощать буду?» 
Он ее прикладом ударил, она упа-
ла, он еще подволок ее к горящему 
сараю, и там она заживо сгорела. 
Из всей большой дружной семьи 
уцелела лишь сестренка. В Гоме-
ле это было. 

Документов у меня тоже ника-
ких не осталось… Все радостные, 
собираются домой, а я сижу, пла-
чу – мне некуда ехать… Что мне 
делать? Стала думать, куда уехать. 
Начальник сказал: «Выходи замуж 
здесь, там никого не найдешь…» 
И он был прав – все парни моего 
возраста на войне полегли, убили 
их… Мужчин в стране почти не 
осталось… А тут – мой Михалыч. 
«Все девчонки − обыкновенные 
девчонки, а ты – особенная», − го-
ворил он мне. 

У мужа – он родом из Белорус-
сии, − тоже никого не осталось: ни 
дома, ни семьи… Одни мы с ним 
на всем белом свете… Он про-
катчик, образованный. Поэтому 
и приехали мы с ним в Магнито-
горск… А там – комсомол, передо-
вики… Помню, приехала в шине-
ли, которую мне выдали: англий-
скую шинель, тонкую, из высо-
кокачественного зеленого сукна. 
Сшила из нее пальто, да так в нем 
все годы и ходила, а потом его моя 
сестренка донашивала.

Поначалу я работала… А затем 

меня как фронтовика рекомендо-
вали сразу на должность ответ-
ственного секретаря приемной ко-
миссии горного института. А за-
тем начали меня повышать. Ста-
ла деканом рабфака (подготови-
тельного отделения), и в ректора-
те работала какое-то время. В со-
вете ветеранов была… 

На День Победы я всегда плачу. 
Раньше не плакала, но чем стар-
ше, тем труднее… Смотрю на нас 
– мы все, кто жив, убогие, боль-
ные, с палочками… Мне больно и 
обидно… Тяжело…»

И даже при этих воспоминаниях 
Мария Антоновна улыбается.

− Всю жизнь она улыбчивая, 
всю жизнь… − говорит председа-
тель совета ветеранов МГТУ Ев-
докия Михайловна Левченко. − 
Про нее все вспоминают: она всег-
да улыбалась, всегда такая хоро-
шая, доброта – бесконечная. На-
верное, поэтому и живет так дол-
го. 

К сожалению, многие, с кем Ма-
рия Антоновна дружила, вместе 
работала, воевала, не дожили до 
этих светлых дней. Очень прият-
но, что в МГТУ находят время и 
возможности не забывать людей, 
которые ковали Победу, которые 
обеспечили нам сейчас нормаль-
ную мирную жизнь. 

А вот в Украине − забыли наших 
ветеранов, пытаются сравнять па-
мять ơ них с землей. Мы в России 
этого никогда не допустим! 

Мария Антоновна Гудилина на-
граждена орденом «Отечествен-
ной войны 2-ой степени», меда-
лями «За боевые заслуги», «За 
победу над Японией», «Жукова». 
Эти награды висят на ее пиджаке, 
который она надевает на День По-
беды. Мария Антоновна вырасти-
ла двоих сыновей, которые сейчас 
ơ ней заботятся, и младшую се-
стренку, с которой очень дружна. 
В семье одного из них она живет, а 
другой – в одном подъезде. «Лечат 
меня всё, не хотят, чтобы я умира-
ла», − улыбается Мария Антонов-
на. Сейчас у нее два правнука. 

Жизнь продолжается!

Инесса КИМ

Девяностопятилетняя Мария Антоновна Гудилина сидит на диване легкая, как пушинка, худенькая, и в чем только душа держится,  
но – как всегда, при прическе, с маникюрчиком, в аккуратненькой светлой одежде, на плечах – шаль:  
старая закалка – всегда быть в форме!

М.А. Гудилина

Мы, отдыхающие пенсионеры-
ветераны, уважаемые люди г. Маг-
нитогорска, благодарим вас за то, 
что на протяжении 25 лет функци-
онирует такой прекрасный, един-
ственный в городе санаторий-
профилакторий «Надежда», где 
мы испытываем со стороны об-
служивающего персонала доброе, 
чуткое, внимательное отношение 
и трогательную заботу.

В профилактории сделан боль-
шой ремонт. Красивые свет-
лые холлы, полы, на пищеблоке  

уютно, тепло – пластиковые  
окна. Светлые уютные палаты, 
чистота.

Полноценное лечение, здоровое 
питание. Все кабинеты оснаще-
ны новейшим медицинским обо-
рудованием, особенно 17 каби-
нет электросветолечения, проце-
дурный кабинет, кабинет лечеб-
ного массажа, ингаляторий, каби-
нет теплолечения, кабинет психо-
эмоционального лечения, кабинет 
фитоаэроионизации, кабинет ис-
кусственного микроклимата, ка-

бинет лечебных душей. Очень 
вкусный отвар шиповника для ви-
таминизации.

Старшая медсестра Валентина 
Петровна Пятыгина с душой от-
носится к каждому отдыхающему, 
стремится максимально создать 
всем нам комфортные условия ле-
чения и отдыха. Спасибо ей, что 
она сплотила дружный, професси-
ональный коллектив.

Для нас, пенсионеров, 
санаторий-профилакторий явля-
ется местом, где можно хотя бы 

один раз в три года отдохнуть, по-
лечиться и продлить себе жизнь. 

У нас, отдыхающих, создает-
ся позитивное настроение. Мы  
приходим в профилакторий с ра-
достью и надеждой, что мы вновь 
встретимся с устоявшимся хо-
рошим коллективом санатория-
профилактория «Надежда» МГТУ.

Жизнь прожить – не поле пере-
йти, но спасают нас три великих 
слова: Надежда, Вера и Любовь.

С надеждой мы в «Надежду» 
                                  и пришли.
А веру нам вселили прям 
                                   с порога.
Любовью одарили от души,
Знать, вам дано это от Бога.
Большое вам спасибо говорим 
И крепкого здоровья вам 
                                   желаем!
И пусть «Надежда» светит 
                                 нам в пути
И никогда она не угасает.

С благодарностью  
отдыхающие пенсионеры

На имя ректора МГТУ В.М. Колокольцева и главного врача студенческого санатория-профилактория Г.М. Константиновой  
пришло благодарственное письмо от ветеранов.

К 70-ЛЕТИЮ ВЕЛИКОЙ ПОБЕДЫ

Пройти войну,  
но сохранить улыбку

Место, где продлевается жизнь
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Было романтическое время, ког-
да в маленький поезд с небольши-
ми вагончиками набивалась боль-
шая ватага туристов и ехала до ко-
нечной станции. Вы не поверите – 
эта станция называлась Абзаково. 
Я, в то время будучи школьником, 
запоем слушал рассказы бывалых 
о сложных походах. Звучала гита-
ра: «Надоело говорить и спорить, 
и любить усталые глаза….». Ещё 
не было песен Визбора, Городниц-
кого, Кукина, Кима, тем более Вы-
соцкого, но уже чувствовалось, 
что что-то в нашей жизни меня-
ется, что повеяло какой-то свеже-
стью. Молодость это хорошо чув-
ствует.

Когда поезда стали ходить до 
Белорецка, то открылся огром-
ный регион для походов. Узкоко-
лейка Белорецк-Тирлян-Арша-
Двойниши позволяла турист-
ским группам заброситься в центр 
гор Южно-Уральского масси-
ва. По традиционному маршруту 
Шушпа-Юрюзань-Тюлюк-Тирлян 
с восхождениями на самые высо-
кие горы Яман-Тау, Шалом, Ире-
мель (зимний маршрут 3 катего-
рии сложности) шли самые опыт-

ные группы. Была какая-то необъ-
яснимая популярность туризма. 
На Инзерских полянах перед вос-
хождением на Яман-Тау собира-
лось до 5–7 групп. Можно было 
встретить группы из Москвы, Ле-
нинграда, Эстонии, Красноярска и 
т.д. Конечно, магнитогорские ту-
ристы лучше всех освоили данный 
район. Мне тогда и позже более 30 
раз привелось быть на горе Яман-
Тау (в переводе – Дурная гора) при 
различных походах по Южному 
Уралу. В этом туристском братстве 
были уважаемые уже тогда тури-
сты: Рябовой, Олег Борок, Вадим 
Шекунов, Валерий Андреев, Ар-
кадий Гильман, Галя Бричко, Валя 
Заварзина, Слава Горбунов и дру-
гие, о которых память сохранила 
лица, но стёрла имена. Руководи-
телем клуба СКАТ (студенческий 
клуб альпинистов-туристов) был 
Вадим Шекунов, ярый поклонник 
модного тогда вида спорта – ори-
ентирования (бег по заданному на 
карте маршруту).

Став студентом Магнитогорско-
го горно-металлургического ин-
ститута, я, конечно, оказался в ря-
дах клуба СКАТ. В это время в ин-

ституте появился аспирант Виктор 
Осипов. Он был хорошо связан с 
Челябинской альпинистской сек-
цией. Он организовал первые про-
фессиональные альпинистские 
выезды в горы и первый выезд на 
соревнования альпинистов на горе 
Таганай. Я считаю его генетиче-
ским отцом альпинистской секции 
нашего вуза и нашего города. 

Но повседневная жизнь клу-
ба проходила в выездах суббота 
– воскресенье на поезде в районы 
Курташа, Урал-Тау и т.д. Молодых 
туристов и альпинистов не устра-
ивала такая «романтика», да и вре-
мя уже выдвигало другие требова-
ния. В ноябре 1965 года произо-
шло длинное и бурное заседание 
клуба СКАТ. Альпинисты отсое-
динились от клуба СКАТ и обра-
зовали альпсекцию МГМИ. Пред-
седателем выбрали меня, что для 
меня было полной неожиданно-
стью. Сейчас, по прошествию 
стольких лет, я понимаю, что этот 
выбор был обусловлен не моими 
какими-то качествами, а тем, что 
мне были близки как альпинисты, 
так и туристы. И дело было совсем 
не в виде спорта, а в том, что одни 
хотели заниматься спортом, а дру-
гие – интересным видом отдыха.

После волей судеб сложилась 
уникальная ситуация. 1) В МГМИ 
был организован спортклуб. Наша 
альпсекция вошла туда как подраз-
деление. 2) Валерий Андреев, за-
ядлый охотник, обнаружил вблизи 
станции Урал-Тау скалы, заросшие 
лесом. Это был божественный по-
дарок. Мы очистили скалы от мха 
и деревьев. Образовался прекрас-
ный скалодром, который мы назва-
ли скальной лабораторией МГМИ. 
Здесь начались настоящие скаль-
ные тренировки. Мы достали че-
тырёхгранные фитильные верёв-
ки, изготовили карабины и крючья 
в мастерской МГТУ. И, хотя перед 

каждой тренировкой мы проверя-
ли крепость верёвок сбрасывани-
ем тяжёлой чурки, всё равно было 
тревожно, поскольку при спуске 
дюльфером казалось, что идёт снег 
– это летели хлопья с наших верё-
вок. 3) В 1967 году сборная горо-
да Челябинска прошла траверсом 
пик Победы. До их экспедиции 
число погибших на Победе было 
бÓльшим, чем число альпинистов, 
взошедших на эту гору. Эти наши 
выдающиеся альпинисты измени-
ли печальную пропорцию. Для нас 
они были как боги. Поехав в Че-
лябинск, я встретился с участни-
ком этой экспедиции, Мишей Ле-
виным, и рассказал ему о наших 
проблемах. Он повёз меня в ЧПУ, 
провёл в какой-то подвал, и, пока-
зав на полбунта альпинистской ве-
рёвки, сказал: «Забирай». Сейчас, 
когда всё можно купить в магазине 
или приобрести по Интернету, лю-
бой молодой человек меня не пой-
мёт. Но пожилые поверят, что тог-
да у меня выступили слёзы на гла-
зах. Это были три «сороковки»" и 
одна «тридцатка»! Так у нас поя-
вились настоящие альпинистские 
верёвки, и мы смогли не только 
безопасно тренироваться, но орга-
низовывать соревнования. 4) Аль-
пинисту нужны не столько силь-
ные руки, сколько сильные ноги и 
выносливость. Поэтому очень ча-
сто наши тренировки заключались 
в марш-бросках с полными рюкза-
ками из горного ущелья (Банное) в 
Муракаево, или налегке полубегом 
из Урал-Тау на г. Кунангуль, или с 
верёвками – траверс малой подко-
вы г. Курташ и т.д.

Такая спортивная жизнь приве-
ла к тому, что в спортклубе МГМИ 
мы шли по количеству разрядни-
ков на втором месте после акроба-
тов. А акробаты в то время были 
недосягаемы со своими замеча-
тельными достижениями в чем-

пионах СССР. Зав. кафедрой физ-
воспитания Л.С. Гитис говорил: 
«Альпинистов уважаю, хотя они 
мне переломали все шведские 
стенки в спортзале при трениров-
ках. А туристов презираю, хотя 
они мне ничего не сломали». Сту-
денты, занимающиеся в альпсек-
ции, получили право иметь зачёт 
по физкультуре. Физически и тех-
нически подготовленные, наши 
ребята хорошо себя проявляли в 
соревнованиях и во всесоюзных 
альплагерях, куда мы выезжали 
летом. Тогда активно участвова-
ли в жизни альпсекции А. Завали-
щин, С Крылов, Н. Старченко, М. 
Мурлага, И. Игнаткина, Е. Кукар-
ский, Б. Каратаев.

Особой конфронтации с дей-
ствующими туристами у нас не 
было. Мы с радостью участвовали 
в их походах. Особое место здесь 
занимал Леонид Белевский – бу-
дущий профессор нашего вуза, 
будущий организатор знаменито-
го путешествия на яхте в Амери-
ку к празднованию 500-летия от-
крытия Колумба и будущий участ-
ник большого количества экспеди-
ций. Тогда он организовал поход 5 
категории сложности на Камчат-
ку. В этом походе мы прошли до-
лину гейзеров, кальдеру вулкана 
Узон (диаметр 9х12 км), Кроноц-
кий заповедник, совершили вос-
хождение на вулканы Кроноцкий 
(3528 м) и Ключевской (4750 м). 
В этом походе участвовали три бу-
дущих профессора (Л.С. Белев-
ский, А.Н. Завалищин, В.К. Бе-
лов), два будущих доцента (В.М. 
Москвин, Н.М. Баженов), сотруд-
ник нашего вуза В.Д. Понамарёв и 
А. Костюк.  Кстати, под Ключев-
ским мы встретились с академи-
ком А.А. Абрикосовым, ныне ла-
уреатом Нобелевской премии по 
физике. 

Окончание следует

Лучше гор могут быть...
Уже полвека прошло с тех пор, как были собраны первые рюкзаки, проложены маршруты и достигнуты первые результаты.  
Что-то забывается, что-то стирается из памяти и архивов, люди уходят, новые появляются… Поэтому сегодня мы бы хотели вспомнить  
как все начиналось, из первых уст – Валерия Константиновича Белова, ныне известнейшего в МГТУ романтика, профессора, человека, 
«болеющего» горами, лесами и реками…

На протяжении целого года мы 
следили за падениями и взлетами 
команд, становились свидетелями 
фееричных выступлений высоко-
го уровня и недостаточной подго-
товки участников.

Идея проекта «M-league» поя-
вилась в 2013 г. в голове Николая 
Трофимова, который к тому же яв-
ляется его директором и редакто-
ром. Уже этим летом, на втором 
году жизни, лига получила ста-
тус официальной региональной в 
международном союзе КВН. В фе-
стивале открытия уже минувше-
го сезона приняли участие 18 ко-
манд. В их числе были как мест-
ные сборные, так и гости из Челя-
бинска, Миасса, Уфы и Костаная. 
Благодаря костанайцам – ребятам 
из республики Казахстан, лига 
также признана международной. 

Четыре команды-финалистки 
прошли непростой путь: на протя-
жении целого года уверенно прео-

долевали четвертьфинал, полуфи-
нал и недавно, наконец, выступи-
ли на сцене ДК имени Орджони-
кидзе. В финальной схватке юмо-
ра приняло участие пять команд: 
сборная Магнитогорска «Кое-Чё», 
«Nаполеон Dинамит» из Челябин-
ска, «На личном отлично» (г. Уфа) 
и «Молодежная сборная МГТУ» 
(г. Магнитогорск). Вторая  коман-
да МГТУ «Шучу, где хочу» высту-
пила вне конкурса.

Для многих КВНщиков это – не 
просто веселая игра. Как раз сей-
час некоторые из них стоят перед 
серьезным выбором.

– Мы уже давно все занимаем-
ся КВНом, и вот появился такой 
шанс добиться чего-то значитель-
ного. Мы толком не можем на-
чать работать, потому что КВН бу-
дет очень мешать. Надо выбирать: 
либо КВН, либо работа, – коммен-
тирует Артём Дегтярёв, капитан 
команды КВН «Кое-Чё».

Одно можно отметить точ-
но: обаяние и находчивость этих 
энергичных ребят в жизни  обяза-
тельно помогут. 

Два часа команды, как мог-
ли, развлекали зрителей и жюри. 
Пели, танцевали, становились 
настоящими актерами, вызыва-
ли дождь («Кое-Чё»), восстанав-
ливали переписку лидеров госу-
дарств на саммите («Nаполеон 
Dинамит») и покоряли сердца ли-
рическим отступлением  и траги-
ческой судьбой сына рестлеров 
(«Молодежная сборная МГТУ»). 

По итогам четырех тради-
ционных для КВНа конкурсов 
жюри выявило двух бесспор-
ных лидеров: сборную Магнито-
горска «Кое-Чё» и челябинский 
«Nаполеон Dинамит». Команды  
разделили первое место и полу-
чили главный приз – 100 000 ру-
блей. Эти средства должны пой-
ти на частичную оплату их поезд-

ки на международный сочинский 
фестиваль «КиВиН – 2015». Вто-
рое место заняла «Молодежная 
сборная МГТУ», и, соответствен-
но, третье – единственная женская 
сборная «На личном отлично».
P.S. Обладатель кубка КиВиН по-
падет напрямую в премьер-лигу 

КВН или, как говорят игроки, на 
«Первый канал». Кто знает, быть 
может, совсем скоро одна из ко-
манд  повторит успех «Уездного 
города» и станет чемпионом выс-
шей лиги.

Грануш МАНУКЯН, 
студенческий пресс-центр

Из истории секции альпинистов МГТУ (к 50-летнему юбилею)

В Сочи за КиВиНом!
Во Дворце культуры им. С. Орджоникидзе 29 ноября состоялся долгожданный 
финал «M-league» КВН. 

На вершине горы Ключевская три будущих профессора,  
два доцента и один сотрудник МГТУ, 1967-1968 г.

СТУДЕНЧЕСКАЯ ПЛАНЕТА
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В этом году институт горного 
дела и транспорта впервые провел 
«Форум кейс-контест» по реше-
нию задач в области горного дела 
среди студентов всех специально-
стей института. Его организатора-
ми стали ИГДиТ, молодежный на-
учный центр МГТУ и НП «Мо-
лодежный форум лидеров горно-
го дела». Он стал подготовитель-
ным этапом для участия во Все-
российском чемпи-онате по ре-
шению топливно-энергетических 
кейсов, который пройдет в пери-
од с февраля по май в более чем 
30-ти университетах России и Ка-
захстана. 

Регистрация участников про-
ходила за месяц до начала фору-
ма. 12 ноября капитаны шести ко-
манд: «Аммонит», «Контрфорс», 
«Недра Урала», «Парни с Урала», 
«Хозяйки медной горы» и «Ру-
докопы» получили задание, в ко-
тором участникам предлагалось 
дать комплексное обоснование 
своих решений, в рамках которо-
го, как минимум, должны быть ре-
ализованы проекты по повыше-
нию конкурентоспособности гор-
норудного предприятия и оптими-
зации производственных процес-
сов. 

Решающий этап наступил 26 но-
ября. Каждая команда сделала до-

клад и защитила презентацию сво-
его решения. Все идеи отличались 
технологически: применение не-
стандартных систем разработ-
ки, замена рудных целиков на ис-
кусственные с применением но-
вых видов материалов, внедрение 
физико-химических способов до-
бычи полезных компонентов. 

После выступления ребята отве-
чали на вопросы экспертов. Экс-
пертная комиссия в составе пре-
подавателей МГТУ и представи-
телей предприятий ОАО «Учалин-
ский ГОК», ООО «Уралгеопро-
ект» и ООО «Горно-строительное 
проектирование» оценивала вы-
ступление по пятибалльной систе-
ме. За отсутствие презентации ко-
манда «Рудокопы» лишилась пяти 
баллов на старте. 

После небольшого переры-
ва экспертная комиссия огласи-
ла итоги. Третье место завоева-
ла команда «Контрфорс», второе 
– «Аммонит». А победителями, 
как ни странно, стали «Хозяйки 
медной горы» (Алена Тимошен-
ко, ГМ-11, Айгуль Исянгильдина, 
ГФ-10, Анна Федорина, ГТБ-11 и 
Анастасия Шаронова ГТ-11). Де-
вушки с большим отрывом опе-
редили все команды парней. Они 
нашли нестандартное решение 
для выполнения задания, предло-

жив оригинальную идею по под-
земному выщелачиванию (раство-
рению) меди и цинка из руд место-
рождения. За что и получили за-
служенную награду.

Из призеров и победителей 

сформируют команды-участницы, 
которые будут бороться в отбороч-
ном этапе за путевку в финал. Все 
желающие студенты и аспиранты 
ИГДиТ могут собрать свои коман-
ды и попробовать завоевать право 

на поездку в Москву. 
МГТУ предполагает участво-

вать в двух лигах чемпионата 
«Горное дело» и «Геологоразвед-
ка».

Ирина ПОРТНОВА 

В прошлом учебном году наш вуз впервые участвовал во Всероссийском чемпионате по решению кейсов в области горного дела и в финале 
занял 4 место из 20 претендентов.

Эксперты оценили знания 
горняков

В рамках встречи прошла 
презентация обеих организа-
ций. Представителями орга-
низаций выступили ведущий 
специалист управления оцен-
ки и развития персонала ОАО 
«ФосАгро-Череповец» Дарья Ев-
геньевна Дурнова, менеджер по 

развитию персонала бюро раз-
вития службы найма и разви-
тия персонала Осипова Мариан-
на Александровна и маркшейдер 
участка подземных горных работ 
АО «Апатит» Бондаренко Дми-
трий Алексеевич. Они рассказа-
ли о программе по привлечению 

и закреплению талантливых вы-
пускников по приоритетным на-
правлениям деятельности – «Мо-
лодые и талантливые специали-
сты». Студенты смогли ознако-
миться с основной деятельно-
стью, историей и перспектива-
ми трудоустройства. Также были 

затронуты вопросы, связанные с 
уровнем заработной платы, нали-
чием социального пакета, обеспе-
чением жилья, возможностью ка-
рьерного роста.

Программа «Молодые и талант-
ливые специалисты» работает с 
2011 года. Её целью является при-
влечение и закрепление талантли-
вых выпускников из профильных 
вузов, обладающих широким кру-
гом знаний, а также лидерскими 
и деловыми качествами для осу-
ществления ими трудовой дея-
тельности в компании и в управ-
ляемых предприятиях. 

Программа состоит из трех эта-
пов:

* привлечение и отбор выпуск-
ников;

* профессиональная подготов-
ка, обучение и развитие будущих 
специалистов;

* карьерный рост.
Профессиональная подготовка, 

обучение и карьерный рост пред-
ставлены в программе индиви-
дуального развития, системе на-
ставничества. При наличии не-
прерывного стажа работы в ком-
пании не менее трех лет молодые 
специалисты после прохождения 

оценки могут быть включены в 
кадровый резерв предприятия.

В рамках программы молодым 
специалистам предоставляются 
подъемные средства в размере 50 
тыс. руб., оплачиваемое жилье на 
два года, беспроцентная ссуда на 
приобретение квартир.

В рамках социальной програм-
мы предприятие ЗАО «ФосАгро 
АГ» помогает трудоустроиться 
членам семьи сотрудников, опре-
делить детей в детские сады и в 
школы. Следует отметить нали-
чие хорошо развитой спортивной 
инфраструктуры, заводских спор-
тивных команд.

Одним из необходимых усло-
вий участия в  программе «Моло-
дые и талантливые специалисты» 
является наличие среднего бал-
ла по профильным предметам не 
ниже «4».

Встреча закончилась заполне-
нием анкет и проведением мини-
викторины, победители которой 
получили призы.

М.Ю. ШОНИН,  
инженер центра содействия 

трудоустройству выпускников 
МГТУ

Работа в горнорудной 
промышленности

Центр содействия трудоустройству выпускников 2 декабря провел встречу студентов, обучающихся по специальностям «подземная разработка 
месторождений полезных ископаемых», «открытые горные работы», «обогащение полезных ископаемых», «горные машины» и «маркшейдерское 
дело» с представителями предприятий ЗАО «ФосАгро АГ»: АО «Апатит» и ОАО «ФосАгро-Череповец». 

ГОРИЗОНТЫ

Команда "Хозяйки медной горы" и аспирант кафеды ПРМПИ А. Мажитов



:denniza@magtu.ru 
12 декабря 2014 года, № 1634-1636 11СПОРТИВНЫЙ КАЛЕЙДОСКОП

С 2014 года ХК «МГТУ» начал 
участвовать в СХЛ в зоне «Урал». 
Кроме «МГТУ» в нашем дивизи-
оне играют Ханты-Мансийск, То-
больск и Челябинск. 

В первом матче, проходившем 
15 ноября в Челябинске, побе-
ду одержали студенты ЮУрГУ 
со счетом – 5:2. У нашей коман-
ды было всего две пятерки игро-
ков. У магнитогорцев отличились 
Петр Кощеев и Павел Зинец.

Ко второй игре тренерский 
штаб усилил команду двумя игро-
ками. Таким образом, тринад-
цать полевых игоков и два врата-
ря — не самое оптимальное коли-
чество игроков, но все же.

«Играйте жестко, ведь это вам 
не чемпионат города. Тут мимо 
вас никто не проедет. Так что 
будьте готовы!» – такими слова-
ми настраивал парней наш глав-
ный тренер Константин Толобов.

Первый период наши хоккеи-
сты начали довольно свежо и по-
хорошему нагло. С первых ми-
нут, показывая быстрое движе-
ние на площадке, магнитогор-
цы раз за разом беспокоили вра-
таря гостей. На седьмой минуте 
команда «МГТУ» получила шанс 
сыграть в большинстве. Спустя  
15 секунд с передачи Злобина 
дальнюю девятку поражает Ле-
тучев. Счет в матче открыт – 1:0. 
Долгое время игра проходила в 
середине площадки, была равная 
борьба, и вперед особо никто не 
лез. Несмотря на иногда возника-
ющие броски, вратари действо-
вали уверенно. Но на 15 минуте 
встречи Евгения Денисова, кото-
рый в этот вечер защищал ворота 
«МГТУ», огорчили. Снова шай-
ба была забита в неравных со-

ставах. Челябинцы воспользова-
лись большинством за несколько 
секунд до выхода пятого игрока 
у «МГТУ». Обороняющимся не 
хватило концентрации и хладно-
кровия, чтобы вывести шайбу из 
своей зоны. Почти две минуты 
шайба не выходила из зоны хозя-
ев. Один бросок, второй – и с до-
бивания с двух метров наши во-
рота поражены. На табло равен-
ство — 1:1. Так закончился пер-
вый период.

Во втором периоде больше 
комбинаций стало получаться у 
«ЮУрГУ». Наши хоккеисты не 
думали уступать — гонимые бо-
лельщиками, они мчались впе-
ред. На 7 минуте второго пери-
ода у Богдана Рафикова появил-
ся отличный шанс, чтобы выве-
сти нашу команду вперед. При 
выходе один на один с голкипе-
ром Богдан пытался забросить 
шайбу между ног вратарю, но не 
удалось. «Политехник» все боль-
ше бросал издали, и либо броски 
были неточные, либо наш вратарь 
с ними справлялся на ура. Челя-
бинцы ошиблись в средней зоне, 
и Петр Кощеев с Павлом Зинцом 
организовали выход два в одного, 
но вратарь гостей был надежен. И 
тут же обратная атака, три хокке-
иста выдвинулись на ворота Евге-
ния Денисова, но наш страж во-
рот вновь оказался на высоте. От-
личный шанс получил форвард 
«МГТУ» Александр Самохин, 
которого Петр Кощеев вывел на 
рандеву с вратарем, причем по-
зади, на расстоянии трех метров, 
никого из соперников не было, 
но Александр, уже уложив врата-
ря на лед, не сумел поднять шай-
бу и угодил в щиток. На 33 мину-

те матча, за счет индивидуальных 
действий, Андрей Яковенко вы-
лез из-за ворот и забросил шайбу 
в ближний угол «по-Бобровски». 
«МГТУ» повел в счете. За 3 ми-
нуты до конца второго периода 
у наших вновь удаление. Хокке-
исты «ЮУрГУ» сразу же закре-
пились в нашей зоне. Нападаю-
щий Челябинска из-за ворот вы-
дал отличную передачу на пята-
чок, где на дальней штанге при-
таился партнер, и тот не оставил 
никаких шансов вратарю, счет 
вновь равный — 2:2. Такой счет 
и остался перед заключительным 
периодом.

Не успел начаться третий пери-
од, как на 20 секунде Александр 
Самохин успел огорчить врата-
ря соперников с близкого рас-
стояния. ХК «МГТУ» вновь, уже 
в третий раз за встречу, повела в 
счете – 3:2. Этот приятный счет 
удерживался довольно долго. На 
48 минуте у хозяев появилась воз-
можность упрочить лидерство, 
играя в большинстве 5 на 3, но не 
получилось. Зато спустя две ми-
нуты челябинцы свой шанс не 
упустили. Счет сравнялся 3:3.

Спустя две минуты, на ровном 
месте, гости убежали в контрата-
ку и забили еще одну шайбу – 3:4. 
В конце матча у наших хоккеи-
стов осталось мало сил. Ребята 
нарушили правила игры, и при-
шлось обороняться вместо того, 
чтобы бежать вперед. В мень-
шинстве вновь допускаем ошиб-
ки. Форвард гостей, обыграв за-
щитника, вылез на наши воро-
та и переиграл нашего вратаря. 
5:3. Такой счет и остался до кон-
ца игры.

Наша команда взяла и отдала 
победу, трижды ведя в счете. Да и 
удаления решили исход игры: че-
лябинцы использовали 50% сво-
их возможностей игры в боль-
шинстве. Но радует тот факт, что 
50 минут игрового времени ХК 
«МГТУ» переигрывал опытную 
команду из Челябинска, которая 
играет в Чемпионате области, а 
там уровень выше. Будем наде-
яться, что хоккеисты «МГТУ» не 
только наберутся опыта, но будут 
одерживать победы.

Александр УМАНЧУК, 
ГР. ММЧМ-14

Пауэрлифтинг
В ноябре на чемпионате города 

Магнитогорска по пауэрлифтингу в 
экипировке студент группы ГП-12 
(ИГДиТ) Тимур Таштимиров завое-
вал 1 место в весовой категории до 
83 кг. Его результатом стали: 270 кг в 
приседании, 165 кг – в жиме штанги 
лежа и 260 кг – в становой тяге. 

Кикбоксинг
С 20 по 23 ноября в Кыштыме про-

ходил Всероссийский турнир "Звез-
да файтера", посвящённый воинам-
интернационалистам всех поколе-
ний. Студент МГТУ Артем Мухаме-
тьяров, группа КФБ-11 (ФФКиСМ), 
проведя два боя в разделе фулл кон-
такт (полный контакт), одержал по-
беду, завоевав золотую медаль.

Бокс
В октябре в Казани проходил 12-ый 

Всероссийский турнир класса "А" по 
боксу на призы заслуженного масте-
ра спорта Айрата Хаматова. В нем 
принял участие Данил Шамсутди-
нов – мастер спорта России, студент 
группы ФКСПОб-13 (ФФКиСМ). 
Данил успешно выступил, одержав 
победы в четырех боях, но перед фи-
налом ему пришлось сняться с со-
ревнований из-за травмы руки, кото-
рую получил в полуфинальном бою. 
В итоге стал вторым.

Плавание
В ноябре в Екатеринбурге про-

ходил открытый чемпионат Сверд-
ловской области по плаванию «100 
сильнейших спортсменов», в кото-
ром участвовал Валерий Глазачев из 
группы ММСб-13-1 (ИММиМ). Ва-
лерий занял 2 и 3 место на дистан-
циях 200 и 100 метров комплексным 
плаванием соответственно. Ему при-
шлось нелегко, ведь в соревнованиях 
принимало участие 8 мастеров спор-
та международного класса и около 40 
мастеров спорта. Соревнования про-
ходили в 25-метровом бассейне СК 
«Урал». В октябре Валерий выпол-
нил норматив мастера спорта России 
на чемпионате УрФО.

Хоккей
В матчах дивизиона «Разрядник» 

ФЛХЛ ХК «МГТУ» провела два 
матча и оба выиграла. 22 ноября во 
встрече с ХК «Белые акулы» ребята 
одержали победу по буллитам 3:2, а 
7 декабря – у «Спарты» – 6:4. Коман-
да одержала пятую победу подряд и 
возглавяет турнирную таблицу.

Гиревой  
спорт

Во Дворце спорта МГТУ 20 ноя-
бря прошли соревнования по гире-
вому спорту, которые были одним из 
этапов универсиады МГТУ и про-
водились в личном первенстве и ко-
мандном зачете. 70 спортсменов вуза 
выясняли кто из них самый сильный. 
От каждого факультета и институ-
та было выставлено по 7 силачей в 
разных весовых категориях. Студен-
ты прошли взвешивание: самый лег-
кий весил 57 кг, вес самого тяжело-
го – 116 килограмм. 

В командном зачете 1 место завое-
вали спортсмены ИСАиИ, 2 место — 
ИЭиАС; 3 место — ФФКиСМ; 4 ме-
сто — ИММиМ; 5 место — ИГДиТ; 
6 место — ИИФиЯ; 7 место — ИП-
ПиСР; 8 место — ФМФ; 9 место — 
ФСХиБ; 10 место — ИЭиУ.

В Магнитогорске 30 ноября на малой ледовой арене впервые состоялся матч Студенческой хоккейной лиги. 
На льду встретились ХК «МГТУ» и «Политехник» из ЮУрГУ.

Помериться силами в пауэр-
лифтинге, тяжёлой атлетике и 
гиревом спорте собралось око-
ло 200 спортсменов из Магнито-
горска, Сибая, Чесмы, Белорецка, 
Бредов и Агаповки.

Перед началом состязаний 
участников поприветствовали 

проректор по международной де-
ятельности МГТУ А.Г. Корчу-
нов, зам. начальника управления 
по физической культуре, спорту и 
туризму администрации Магни-
тогорска Е.И. Клюшина и декан 
факультета физической культуры 
и спортивного мастерства МГТУ 

Р.А. Козлов. Благословил участ-
ников и пожелал высоких резуль-
татов протоиерей Фёдор Сапры-
кин.

В гиревом спорте участвовали 
команды Белорецка, Магнитогор-
ска, Сибая, Чесмы, Агаповки. В 
тяжелой атлетике соревновались 

в категориях 10–12 лет, 14–16 лет, 
которые представляли ДЮШ № 6 
(Магнитогорск), старше 17 лет – 
спортсмены МГТУ.

На соревнованиях спортсме-
ны разыграли 24 комплекта ме-
далей. В командных зачетах ме-
ста распределились следующим 
образом. 

Гиревой спорт: 1 место заня-
ла команда г. Белорецка, 2 ме-
сто – МГТУ, 3 место – коман-
да Чесмы.  Пауэрлифтинг (жим 
лежа): 1 место завоевала команда 
МГТУ; 2 место – ДСШ №6; 3 ме-
сто – фитнес-клуб «Палей рефор-
ма» (Магнитогорск). Тяжелая ат-
летика: 1 место – ДСШ №6; 2 ме-
сто – МГТУ.

МГТУ выставили около сотни 
студентов во всех номинациях. 
Ребята завоевали 10 золотых, 11 
серебряных и 7 бронзовых меда-
лей. Сергей Рыкалин (ИММиМ) 
подтвердил звание мастера спор-
та по тяжелой атлетике, набрав по 
сумме на 10 очков больше норма-
тива.

Ирина ПОРТНОВА

ХК «МГТУ» вышла  
на новый уровень

Во Дворце спорта МГТУ 6 декабря прошёл I открытый чемпионат по силовым видам спорта в честь святого 
благоверного князя Александра Невского на кубок Магнитогорской епархии.

Богатырская сила
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ПОНЕМНОГУ О РАЗНОМ

В этот раз корреспонденты го-
стили в студенческой столовой 
учебного комплекса № 2 (МаГУ).

− Идея проводить дни нацио-
нальной кухни принадлежит ди-
ректору «Студсервиса» Татьяне 
Леонидовне Шишкиной, − рас-

сказывает заведующая производ-
ством Татьяна Николаевна Маков-
чук. – Наш коллектив с удоволь-
ствием принимает участие в оче-
редном празднике вкуса. У нас 
уже был праздник золотой осе-
ни, новый год, а вот в этот раз – 

Дни финской кухни. Посмотри-
те, как тщательно мы подготови-
лись: даже персонал, наши девуш-
ки, одеты в национальные фин-
ские костюмы! 

В эти дни значительно увели-
чивается ассортимент и, как след-
ствие, значительно повышается 
товарооборот. Слух про очеред-
ное пиршество передается из уст в 
уста: студенты и преподаватели в 
эти дни идут в столовую толпами − 
все желают полакомиться кулинар-
ными изысками. Хотя эти дни осо-
бо и не рекламируются – несколь-
ко красочных плакатов в здании 
университета за пять дней выве-
шиваются, делаются объявления. 

Радость от узнавания нового не 
знает границ − многие выспра-
шивают у поваров рецепты по-
нравившихся блюд, разглядыва-
ют красующиеся на демонстра-
ционных столах, которые ломят-
ся от финских яств, разносолы: 
тут тебе и огромная запеченная 
рыбина, и круглый пирог с гриба-
ми, и соленья-варенья, и картош-
ка по-фински, с особым образом 
поджаренным румяным бочком, и 
горшочки, и уха, и еще что-то, по-
ражающее воображение. И все это 
великолепие – по доступным сту-
денческим ценам!

Инесса КИМ

23 декабря в 15-30 в большом актовом зале 
МГТУ (пр. Ленина, 38) для студентов, препода-
вателей и сотрудников университета состоится 
сольный концерт Евгения Сорокина. В програм-
ме: старинные романсы, народные песни и лю-
бимые всеми эстрадные шлягеры.

Вкусный пряный запах на подходе к студенческим 
столовым: в конце ноября повара радовали своих 
посетителей блюдами финской кухни. 

Праздник вкуса 
по-фински

24 декабря в 16.00 в актовом 
зале учебного комплекса №2 по 

адресу Ленина, 114 при поддерж-
ке администрации вуза, отдела по 
воспитательной работе, а также 
профкома студентов и аспирантов 
МГТУ состоится фестиваль моло-
дежного творчества «PROпуск». 
Участвуют все творческие кол-
лективы нашего вуза. На фести-
вале также пройдет, уже ставшее 
доброй традицией за последние 
несколько лет, награждение уча-
щихся МГТУ почетными дипло-
мами за достижения в различ-
ных направлениях деятельности. 
Все, желающие стать зрителями, 
могут обращаться за билетами к 
культоргам своего института/фа-
культета.

Евгения ФОМИНА, 
студенческий пресс-центр 

Организаторами мероприятия 
выступили администрация вуза, 
отдел по воспитательной работе и 
профком студентов и аспирантов. 

– Такие мероприятия должны 
проходить для обогащения лично-
сти. Студент для накопления опы-
та должен видеть, что происходит 
вне стен его вуза, – поясняет рек-
тор МГТУ В.М. Колокольцев. 

Делегация из 60 человек за один 
день представила культуру, кото-
рая царит в стенах ЧГАКИ. Сту-
денты и сотрудники университе-
та могли увидеть творческую вы-
ставку  факультета декоративно-
прикладного творчества «Палитра 
красок», посетить мастер-класс по 
постановке речи «Здоровьесбере-
гающие факторы голоса»  доцен-
та кафедры сценической речи фа-
культета театра, кино и телевиде-
ния Л.В. Назаровой и творческую 
встречу с доцентом кафедры ре-
жиссуры театрализованных пред-
ставлений и праздников факуль-
тета театра, кино и телевидения, 

членом Союза писателей РФ – Н. 
А. Ягодинцевой.  

После этого в фойе большо-
го актового зала расположились 
ART-площадки «Вместе мы мо-
жем все!», перфоманс студентов 
пятого курса кафедры режиссуры 
театрализованных представлений 
и праздников факультета театра, 
кино и телевидения.  

В завершение дня студентам и 
сотрудникам нашего университета 
был показан концерт «Мы дарим 
вдохновение!» На нем выступили 
лучшие коллективы академии: об-
ладатели Гран-при России, Фран-
ции, Германии – ансамбль «Мала-
хит», танцевальный дуэт «Капу-
чино», Анастасия Егорова, Илья 
Балубуев и многие другие.

После концерта Валерий Ми-
хайлович Колокольцев объявил, 
что уже весной 2015 года наш уни-
верситет нанесет ответный визит 
академии. 

Азнив БАРСЕГЯН, 
студенческий пресс-центр 

Мост дружбы
В наш университет 4 декабря приехала укреплять 
«мост дружбы», возведенный между МГТУ и ЧГАКИ 
в марте этого года, Челябинская государственная 
академия культуры и искусств. 

Не пропусти «PROпуск»!

Прошу считать недействительным студенче-
ский билет, выданный на имя:

* Щапова Антона Олеговича, ст. гр. ГП-12;
* Искалеевой Эльмиры Онгаровны, ст. гр. 

ФНОСЛб-11;
* Щербилина Дмитрия Геннадьевича, студента за-

очного обучения, спец. 150104;
зачетную книжку, выданную на имя:
* Рубан Екатерины Александровны, студентки заоч-

ного обучения, спец. 080705;
* Ульянова Сергея Викторовича, ст. гр. ТМ-10;
* Несекина Ивана Николаевича, ст. гр. ЭАУм-13;
зачетную книжку и студенческий билет, выдан-

ные на имя:
* Шеметова Павла Николаевича, студента заочного 

обучения, спец. 140211;
.* Концова Михаила Вячеславовича, студента заоч-

ного обучения, спец. 190401.

Объявление  
о конкурсе 

1. Федеральное государственное бюджетное 
образовательное учреждение высшего профес-
сионального образования «Магнитогорский го-
сударственный технический университет имени  
Г.И. Носова» объявляет конкурс на замещение 
должностей по трудовому договору: 

доцента кафедры: вычислительной техники и про-
граммирования (институт энергетики и автоматизиро-
ванных систем, направление «Автоматизированные 
системы»).

2. Федеральное государственное бюджетное 
образовательное учреждение высшего профес-
сионального образования «Магнитогорский госу-
дарственный технический университет имени Г.И. 
Носова» объявляет конкурс на замещение вакант-
ных должностей по трудовому договору: 

профессоров кафедр: маркшейдерского дела и 
геологии (институт горного дела и транспорта); авто-
матизированного электропривода и мехатроники (ин-
ститут энергетики и автоматизированных систем, на-
правление «Энергетика»); доцентов кафедр: госу-
дарственного и муниципального управления и управ-
ления персоналом (институт экономики и управ-
ления); психологии (институт педагогики, психоло-
гии и социальной работы, направление «Психоло-
гия и социальная работа»); старших преподавате-
лей кафедр: металлургии и стандартизации (фили-
ал ФГБОУ ВПО «МГТУ» в г. Белорецке); психологии 
(институт педагогики, психологии и социальной ра-
боты, направление «Психология и социальная рабо-
та»); ассистентов кафедр: государственного и му-
ниципального управления и управления персоналом 
(институт экономики и управления); строительного 
производства и автомобильных дорог (институт стро-
ительства, архитектуры и искусства, «Архитектурно-
строительное направление»).

Претенденты могут ознакомиться с поряд-
ком замещения должностей профессорско-
преподавательского состава в университете, с ква-
лификационными требованиями по соответствую-
щей должности в «Положении по виду деятельности» 
(СМК-ПВД-20-10). 

Срок подачи заявлений – один месяц со дня опу-
бликования объявления в газете. Заявления и доку-
менты направлять по адресу: 455000, г. Магнитогорск, 
пр. Ленина, д.38, ФГБОУ ВПО «МГТУ».


